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DEROULEMENT DES MANIFESTATIONS

Lors de sa reunion ä La Haye les 9 et 10 mai 1947, le Comite Permanent

de 1'Association Internationale des Ponts et Charpentes decida de tenir
k Liege son troisieme congres, le premier d'apres guerre.

Les congressistes de toutes nationalites se sont rejouis de ce choix; ils
ont exalte ä la fois Fatmosphere de cordialite tradilionnelle de l'historique
Cile Ardente et l'ambiance eminemment favorable ä l'eclosion de fructueux
travaux scientifiques que leur avait offert ce centre d'un bassin industriel
bourdonnant d'activile.

Des le matin du dimanche 12 septembre 1948, les participants affluerent
dans le magnifique et vaste salon d'accueil de l'Universite, oü toutes les
dispositions etaient prises pour leur fournir non seulement une abondante
documentation sur les manifestations scientifiques, artistiques ou recreatives
du Congres mais encore deux volumes richement illustres retracant les
fastes de l'histoire et de l'art liegeois. Une surprise agreable les attendait sous
la forme d'une medaille frappee a l'occasion du Congres et stylisant le
parcours majestueux de la Meuse dans sa traversee de Liege.

Le lundi 13 septembre, a l'invitation de M. Devallee, President du
Congres, Directeur general des Pont el Chaussees, un lunch reunit les
membres du Bureau de l'A. I. P. C, leurs dames ainsi que les presidents
des divers Comiles beiges charges de la preparation des assises du Congres.
L'apres-midi, la Session annuelle du Comite permanent se tint dans les
locaux de l'Association des Ingenieurs diplömes de l'Universite de Liege
(A. I. Lg.). A l'issue de la seance une reception fut Offerte par M. L. Bibel,
President de la Section de Liege de l'A. I. Lg., entoure des plus hautes
personnalites du monde universitäre et industriel.

Conduits par MM. Andreae et Devallee, respeclivement president de
l'A. I. P. C. el president du Congres, les congressistes se rendirent uu
nombre de 500, y compris 130 dames, au Palais provincial oü ils furent
accueillis par M. le Gouverneur J. Leclercq qu'entouraient MM. les Deputes
permanents et MM. les Conseillers provinciaux. Dans son discours de
bienvenue, M. le Gouverneur remercia l'Association d'avoir choisi Liege comme
lieu de ses assises et d'avoir, des la liberation des pays envahis, cherche ä

porter remede aux destructions resultant de la guerre. 11 emit le voeu
que les ingenieurs n'aient plus a travailler que pour la paix et que les

ouvrages qu'ils edifieront dans l'avenir ne s'ecroulent que sous le poids
des ans.

M. Devallee remercia en magnifiant la cordialite de l'accueil reserve
aux congressistes par le premier magislrat de la province et affirma la
joie des delegues de vingt-deux nations de pouvoir travailler dans un cadre
aussi enchanteur que la region de Liege (').

(') Les lexlcs de la plupart flrs discours prononcös sonl reproduils ifi extenso in fine de la
prfSsente relalion.
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Photo 1. Reception au
Palais des Princes-Eveques.
Au premier plan (de droite
ä gauche) : M. le President
Andreae (vu de dos),-
M. le Gouverneur de la
Province de Liege, M. le
President Devallee.

M. Andreae ajouta quelques mois de remerciment; les congressistes se
repandirent ensuite dans les riches salons brillamment eclaires du Palais
des Prince-Eveques oü le traditionnel vin d'honneur leur etait offert
(photo 1).

Cette premiere manifestation officielle fut empreinte de la plus vive
cordialite et eile fournit l'occasion de la premiere prise de contact entre les
congressistes, laissant augurer une suite favorable pour le Congres.

Le soir du lundi 13 septembre 1948, dans la grande salle de l'Emulation,
faisant face ä l'Universite, le Congres fut solennellement ouvert aux accents
de l'hymne national beige. Tandis que le fond de la scene etait pavoise aux
couleurs des vingt-deux nations participantes, les bannieres des Metiers lie-
geois elegamment reparties dans la salle donnaient ä celle-ci un caractere
sobrement artislique. Groupes autour de M. Behogne, Ministre des
Travaux Publics, les plus haules personnaliles des mondes officiel, universitäre,

de la magistrature, industriel et du commerce assistaient a celte
ceremonie. Le President du Congres, M. A. Devallee, Directeur göneral des
Ponts et Chaussees de Belgique, souhaita la bienvenue aux congressistes
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Photo 2. Seance d'ouver-
ture. (Vue partielle de la
salle.)
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au nom du Comite beige d'Organisation tandis que M. le professeur
Dr C. Andreae, President de l'A. I. P. C, les saluait au nom de l'Association.

Prirent ensuite la parole en tant que Vice-Presidenls de l'Association,
M. G. Pigeaud, Inspecteur general des Ponts et Chaussees de France, dont le
discours fut prononce par M. Cambournac, Directeur honoraire de la
S. N. C. F. k Paris, conseiller technique de l'Association, M. Pigeaud
n'ayant pu s'imposer les fatigues resultant de sa participation au Congres;
M. le professeur Andrews de Londres, qui dans une improvisation pleine
d'humour, invita ses collegues ä tenir en Grande-Bretagne le quatrieme Congres

de l'A. I. P. C; M. F. Campus, professeur ä l'Universite de Liege, a

qui incombait la delicate mission d'evoquer le souvenir des membres dont
la mort endeuille l'Association et particulieremenl de personnalites qui ont
ete etroitement attachees ä l'activite du Bureau et du Comite Permanent.

M. 0. Behogne, Ministre des Travaux publics de Belgique, souhaita, de

^
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Photo 3. Seance d'ouverture. (Allocution de M. Devallee, President
du Comite beige d'Organisation du Congres de l'A. I. P. C.)

la part du Gouvernement beige, la plus cordiale bienvenue aux congressistes.
En exprimant le vceu de voir un plein succes couronner leurs travaux, il
declara officiellement ouvert le troisieme Congres de l'Association.

Les allocutions prononcees par les hautes personnalites du Bureau de
l'Association et du Congres alternerent avec des partitions musicales, tres
appreciees, donnees par l'Orchestre de chambre de Liege sous la direction
de M. Fernand Quinet, directeur du Conservatoire royal de Musique de

Liege : Symphonie en « ut » majeur n" 7 fLe Midi), de Haydn; Danses villa-
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Photo 4. Vue partielle de la salle pendant une seance de travail.

gcoises, de A.-M. Gretry; Masques et Bergamasques, de Faure (photos 2 el 3j.
La seance d'ouverture fut suivie ä 22 heures d'une reception

particulierement reussie et animee donnee dans les salons de la Societe Libre
d'Emulation, par l'Association Le Grand Liege representee par son President

M. E. Frankignoul et par son Conseil d'administralion.
Les cinq seances de travail prevues au programme se tinrent du 14

au 16 septembre 1948, dans la Salle academique (photo 4) mise ä la
disposition du Congres par l'Universite de Liege.

A l'Universite encore et a proximite de la salle de travail se trouvaient
les bureaux des Presidents de l'Association et du Congres, des Secretaires
generaux de l'Association et du Secretariat du Congres, tandis que les
congressistes avaient ä leur disposition la vaste salle des professeurs de
l'Universite, transformee en salon de reception, et un bureau de posle. A
quelque cent metres du lieu de travail, les participants pouvaient en outre
disposer du restaurant de la Maison des Etudiants de l'Universite.

Malgre les moyens matcriels relativement modestes dont il disposait, le
Comite organisateur a grandement contribue, par le soin apporte dans la
preparation du Congres, ä l'aboutissement fruetueux des importants travaux
scientifiques entrepris pendant ces assises.

La matinee du 17 septembre 1948 fut consacree a des seances de discussion

libre sur les differents themes du Congres. Le compte rendu de ces
travaux paraitra dans le tome IX des Memoires de l'A. I. P. C. L'apres-midi
fut consacree a la seance de clöture; au cours de cette seance presidee par
M. le President de l'A. I. P. C, M. le professeur Dr C. Andreae, les conclusions

provisoires furent portees ä la connaissance de tous les participants
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Photo 5. Discours de M. le President Andreae lors de la seance de cloture.

par MM. les Secretaires generaux. Avant la reunion, chaque congressiste
avait recu un exemplaire daclylographie des vceux arretes aux cours des
seances de travail.

Plusieurs participants formulerent des observations relatives ä ces vceux;
dans un discours reproduit dans le chapilre ff Seance de cloture » du Rapporl
Final, M. le President de l'A. I. P. C. exprima ses remereiments aux
congressistes, au Comite beige organisateur et a la Belgique (photo 5).

Apres M. le President Andreae, un certain nombre de delegues etrangers

prirenl la parole et remercierent au nom de leur pays ou de leur grou-
pemenl, pour la reussite du Congres.

La seance de discussion libre et la seance de cloture se linrenl dans les
auditoires de FInstitut, nouvellemenl reslaure, du Genie civil de l'Lniver-
sitö au Val-Benoit.

Cet institut etant assez eloigne du centre de la ville, le Comite du
Congres avait organise le dejeuner de cette derniere journee de travail,
dans le bäliment meme, afin d'eviter aux congressistes la fatigue d'un
double voyage en ville et aussi pour leur permettre la visite des trois principaux

instituts de la Faculte des Sciences appliquees de l'Universite. De plus,
une petite exposition en rapport avec les sujets trailcs au Congres reunis-
sait plusieurs Stands dans les locaux memes oü le dejeuner etait servi.

La grande majorite des congressistes et leurs dames onl accueilli tres
favorablement celte initiative et le dejeuner, organise par la Maison des

Etudianls, a eu pour resultat de creer pendant cette derniere journee de

travail, une ambiance universitaire particulierement cordiale.



50 DEROULEMEINT DES MANIFESTATION

Tb 1%

Photo 6. Allocution de
M. le Bourgmestre Gruse-
lin lors de la reception ä
l'Hotel de Ville-

Une heureuse tradition veut qu'un congres bien organise fasse alterner
travaux et distractions. Le troisieme Congres de l'A. I. P. C. n'y a pas
deroge el les travaux de la premiere journee, le mardi 14 septembre 1948,
furent couronnes par une reception, suivie de raout et de bal, Offerte a
21 heures par le College des Bourgmestre et Echevins de la ville de Liege.

Tres nombreux, les congressistes furent accueillis dans les salons pres-
tigieux, riches de statues et de toiles de maitres, de l'hötel de ville de Liege,
par M. le Bourgmestre Gruselin enloure de MM. les Echevins et de MM. les
Conseillers communaux; M. Troclet, Ministre du Travail el de la Prevoyance
sociale, et M. le Gouverneur de la Province rehaussaient celte reception de
leur presence. M. le Bourgmestre souhaita la bienvenue el exprima le vceu
d'une reussite parfaile des travaux du Congres. M. le President de
l'A. I. P. C, en remerciant M. le Bourgmestre de ses aimables paroles,
evoqua les richesses esthetiques et spirituelles de la ville de Liege.

Cette soiree, particulierement bien organisee, se deroula (pholo 6) dans
l'enthousiasme et les salons spacieux de l'hötel de ville s'avererent rapide-
ment exigus pour la foule croissante des danseurs.

L'apres-midi du 15 septembre 1948, trois excursions au choix etaient
offertes aux congressistes; ceux-ci se repartirent ä peu pres egalement
suivant les trois propositions : excursion en bateau sur la Meuse, visite des
installations les plus importantes de la S. A. John Cockerill, ä Seraing ou
de la S. A. Ougree-Marihaye, ä Ougree.

Le parcours dans la vallee de la Meuse a permis aux participants de
traverser l'enlierele du bassin industriel liegeois. Transportes en autocars
jusqu'au barrage ecluse d'Ivoz-Ramet, ils s'y embarquerenl sur un bateau-
touriste pour descendre la Meuse jusqu'ä Wandre et revenir au centre de la
ville. Une documentation illustree, relative aux principaux ouvrages d'art
reconstruits : ponts et barrages de la Meuse liegeoise, fut remise aux
congressistes qui eurent la surprise de trouver a. bord un buffet
particulierement bien garni, dont le service etait assure par les eleves de l'Ecole
d'Hölellerie de la ville de Liege.

Les Ingenieurs de l'Administration des Ponts et Chaussees ä Liege
furent des Cicerones diserts qui ne se menagerent aucunement pour
repondre aux multiples renseignements demandes.
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Les visiteurs des Usines Cockerill, ä Seraing, eurenl l'occasion d'assis-
ter aux essais d'impressionnants moteurs Diesel, destines ä des bateaux
de haute mer en conslruction dans les chanliers navals des Usines Cockerill,
ä Hoboken. Ils parcoururent la centrale eiectrique el 1 atelier ultra-moderne
de fabrication des cadres-etancons melalliques utilises dans les mines de
charbon; il leur fut encore donne d'assisler au forgeage d'une piece d'impo-
santes dimensions et ä une coulee de haut fourneau. Un the gracieusement
offert au Chäteau Cockerill, par M. Neef de Sainval, Administrateur-
Directeur general des Usines J. Cockerill, et Mrae Neef de Sainval, termina
la visite. Cette reception fut qualifiee de princiere par M. le professeur
G. Wästlund, Conseiller technique de FA. I. P. C. dans l'allocution de
remerciements qu'il prononca et au cours de laquelle il se revela 1 eloquent
interprete des sentiments unanimes des Congressistes.

L'excursion aux Usines de la S. A. d'Ougree-Marihaye s'avera
particulierement riche d'enseignements pour les visiteurs pour qui le fonclion-
nement d'une importante balterie de hauts fourneaux n'a plus de secret
el qui eurent Favanlage d'etre les lemoins de plusieurs coulees d'acier et
d'un laminage de profiles. Les plus hautes aulorites de la S. A. d'Ougree-
Marihaye avaient tenu k accompagner les Membres de l'A. I. P. C. et ä

leur offrir un vin d'honneur, au cours duquel regna la plus franche
cordialite. A l'issue de la visite, une abondante et tres interessante documen-
talion technique, relative aux fabrications des Usines de la S. A. d'Ougree-
Marihaye, ful remise ä chacun. Dans un speech spiriluel et de haute envo-
lee, M. le Directeur L. Cambournac, Conseiller technique de FA. I. P. C,
exprima les senliments d'admiration des visiteurs et leur gratitude ä la
S. A. Ougree-Marihaye d'avoir bien voulu leur montrer ses grandioses
installations.

Le soir du meme mercredi 15 September 1949, les Congressistes etaient
convies, par l'Association Le Grand Liege, a assister ä un spectacle des
Marionneltes, de Gasion Galy : Au temps oü Berthe filait. Celle representa-
lion constitua une revelalion; eile ful particulierement goütee, car les
marionneltes, qui sonl typiquemenl d'o'rigine liegeoise, « vous aident ä

relrouver votre äme, eveillent des Souvenirs venus de votre enfance ou
peut-etre de plus loin que vous-meme ».

Au soir du jeudi 16 septembre 1948, les Congressistes se retrouvaient
au Theälre royai de la ville de Liege oü ils eurent la faveur inoubliable
d'assister ä la representation de gala de Pelleas et Melisande de Maurice
Maeterlinck et Claude Debussy, donnee par la troupe et les ballets de FOpera-
Comique de Paris.

Le point eulminant des manifestations du Congres fut vraisemblable-
ment le banquet de cloture, offert aux Membres de l'A. I. P. C, par le
Comite organisateur.

Gräce aux hautes autorites de la ville de Liege, ä MM. Ochs et Bosmans,
Directeur general et Directeur general adjoint, cette manifestation s'est
döroulee dans le cadre artistique de la Galerie des Plälres du Musee des
Beaux-Arts. La salle, parfaitement eclairee, etait du plus bei aspeel : aux
eimaises etaient aecrochees les Oeuvres les plus reputees du Musee; appendues
aux murs, les bannieres des vieux quartiers liegeois et celles des bons
metiers rappelaient aux convives quelques pages d'histoire de la Cite de
Liege.

Dans l'intention de faire regner une atmosphere pleine de cordialite,
le Comite ortranisateur avait cru devoir laisser ä chacun le soin de choisir
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&*S Photo 7. Partie centrale de
la table d'honneur au ban-
quet de cloture.

sa place ä la table du banquel de cloture. Ses espoirs ne furent point
decus et il etait apparent que les conlacts etablis au cours des seances
de travail ou lors des manifestalions et excursions Irouvaient, en ce ban-
quet final, leur plein epanouissement.

L'atmosphere de sincere et franche cordialite, jointe ä une bonne
Organisation, ä la musique et aux intermedes ont contribue ä maintenir pendant
toute la soiree l'entrain le plus parfait.

A la table d'honneur, autour de M. le professeur C. Andreae (pho-
tos 7-8), President de l'Association, et de M. Devallee, President du Congres,
avaient pris place M. J. Merlot, Minisire du Budget, el Mme Merlol;
M. 0. Behogne, Ministre des Travaux publics; M. J. Leclercq, Gouverneur
de la province de Liege; M. Gruselin, Bourgmestre de la ville de Liege, et
M1"" Gruselin; Mn" Devallee; M. De Aaeyer, Secretaire General du Departement
des Travaux Publics, et Madame; les Membres du Bureau et du Comite
permanent de FAssocialion el leurs dames; les delegations elrangeres; les plus
hautes personnalites beiges des mondes universitäres, de FArmee, de l'In-
duslrie el du Commerce. A l'heure des discours, apres avoir porte le toast ä
la Dynastie devant l'assemblee debout, M. le President Devallee remercie ä

nouveau les hötes de l'A. I. P. C. d'avoir repondu ä l'appel de son pays :

tf La Belgique s'est presenlee ä vous, dit-il, comme eile esl, avec ses splen-
deurs naturelles, culturelles, scientifiques, economiques, mais aussi avec ses
blessures qui ne constiluent pas la moindre raison de son orgueil. »

M. Devallee salue MM. les Ministres Merlot et Behogne, dont la presence est
le precieux gage de Finteret temoigne par le Gouvernement beige ä cette
manifestation de caractere international. Sa reconnaissance va aussi ä

M. le Gouverneur de la Province, ä M. le Bourgmestre de Liege, aux personnalites

qui ont tant contribue ä la reussite du Congres, ä ses collaborateurs,
ä l'Association Le Grand Liege.

II souligne Fampleur du devouement de M. le President Andreae, qui
est vraiment l'äme de l'A. I. P. C. M. Devallee termine en formulant le
regret de devoir bientot quitter Liege et en degageant Ie sentiment de
cordialite et de confiance qui n'a cesse de regner au long de ces troisiemes
assises internationales de l'Association : ff Le souvenir des moments passes
en commun, dit-il, aura une repercussion heureuse en d'autres reunions
d'hommes, qui eux recherchent non pas la connaissance de la matiere,
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Photo 8. Vue partielle de
la salle au banquet de
cloture.

mais bien la structure du monde de demain vers lequel l'humanilc enliere
est en marche. »

M. le professeur C. Andreae, President de l'A. I. C. P., se declare lies
heureux de pouvoir exprimer publiquement ses remerciemenls pour Faccueil
que Liege a reserve au Congres : ft L'impression finale que Fon empörte
d'un Congres, dit-il, depend, pour une grande part, de Fimportance du
travail scientifique qui a ete realise\

» A Liege, ce ful parfait. Les discussions nombreuses et les conclusions
des seances de travail orienteront certainement dans de nouvelles voies la
technique de la construction. »

Prenant ä son lour la parole, M. 0. Behogne, Ministre des Travaux
publics, rappeile l'esprit scientifique qui a anime le Congres et Signale
combien celui-ci a permis de mesurer les progres realises dans l'art de
construire. II se dit heureux d'apporter aux organisateurs du Congres
les remerciements et les sentimenls de reconnaissance du Gouvernement
beige. M. le Ministre formule le vceu de voir M. le President Andreae assurer

longtemps encore les destinees de l'Association Internationale des Ponts
et Charpentes; il remercie M. lc President Devallee d'avoir regle avec minu-
tie tous les details d'organisalion des assises et M. Frankignoul qui, avec
toutes ses capacites et ses ressources, a tant contribue ä la reussite du
Congres.

Les delegations etrangeres, qui n'avaient pu faire leurs adieux lors
de la seance de cloture, prirent ensuite la parole, pour remercier et feliciler
le Comite beige de la bonne Organisation du Congres el pour exaller le
röle primordial joue par Liege.

M. Cambournac, Conseiller technique de l'Asssociation, dit, ä son
tour, toute sa gratitude au nom des Congressistes, qu'il convie ä lever leur
verre ä la paix permanente par la verde et par la science.

Clöturant la serie des discours, M. Frankignoul, Administrateur
delegue de la Compagnie Internationale des Pieux Armes Frankignoul,
President de l'Association Le Grand Liege, President du Comite d'aecueil du
Congres, remercie spirituellement les Dames, venues si nombreuses, d'avoir
bien voulu aecompagner leurs maris et d'avoir ainsi contribue pour une part
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egg: Photo 9. Reunion des con¬
gressistes au pied de la
cathedrale Saint-Paul lors
de l'excursion des dames,
le 14 septembre 1948.

importante au succes de toutes les manifestations. II emel Fespoir que les
Membres de l'A. I. P. C. reviendront souvent ä Liege.

Un Comite des Dames, prcside par Mme Neef de Sainval, avait organise
trois excursions reservees aux Dames des Congressistes. L'apres-midi du
mardi 14 septembre 1948, consacree ä la visite de la ville, de ses principaux
monuments et des plus belies cglises, s'est terminee par une reception dans
un hötel caracteristique du Vieux Liege : la Maison Havart (photo 9).

Le 16 septembre 1948, les Dames se rendirent aux Cristalleries du
Val-Sainl-Lambert; leur legere dcception de ne pouvoir assisler, par suite
de leur nombre, k la taille des cristaux, fut compensee par leur admiration
des pieces magnifiques de la salle d'exposition et par la remise d'un
souvenir en crislal ä chaque participante.

Le vendredi 17 septembre, ä 14 h. 30, des cars conduisirenl les Dames
des Congressistes visiter les salles les plus interessantes des Musees licgeois;
Fexcusion finit par une garden-party dans les jardins du Musee des Beaux-
Arts.

La derniere journee k Liege des assises du troisieme Congres de
l'A. I. P. C. a ete consacree ä la traditionnelle excursion generale, ä laquelle
prirenl pari la presque totalile des Congressistes.

Quinze autocars furent necessaires pour assurer le deplacement vers
Eupen et vers les Ardennes beiges; une documentalion technique ayant
trait ä des ouvrages d'art dont la visile etait prevue fut remise ä chacun prea-
lablemenl au depart. La caravane gagna d'abord Moresnet oü un important
viaduc metallique etait en reconstruction; aimablement recus par M. Bodson,
Directeur commercial et M. Verhulst, Ingenieur de la S. A. Baume et

Marpent, qui fournirent toutes les explications desirables, les Membres de

FA. I. P. C eurent la bonne forlune d'assister ä une partie de Poperation
de lancemenl d'une travee de l'ouvrage.

Des remerciements furent adresses k la Societe nationale des Chemins
de fer beiges et ä FEntrepreneur par M. le professeur Dr Stüssi, Secretaire

general de l'A. I. P. C.
Le programme de la journee etant particulierement charge, les excur-

sionnistes se remirent en roule pour ga?ner, en traversanl les paysages les

plus pittoresques, les chantiers du Barrage de la Vcsdre, pres d'Eupen
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Photo 10. Vue du barrage
de la Vesdre ä Eupen et
Station d'epuration, en
cours de construction.

.-:¦.S55 ^ ¦<

~ -;.:¦'•r
<¦ ¦¦4's'

f-

(photo 10). M. De Clercq, Ingenieur en chef, Directeur des Ponls et Chaussees,

et M. Dierkcns, Directeur general de la Compagnie Beige des Chemins
de fer et d Entreprises, adjudicalaire des travaux du barrage, accueillirent les
visiteurs.

Avant la visite des chantiers, les Congressistes, reparlis en de nombreux
groupes, recurent des informations sur les buts de la conslruction de
l'ouvrage et des details techniques sur sa coneeplion el son execution. Ils
se repandirent ensuite sur les chantiers oü toules leurs demandes de ren-
seignemenls techniques furent aimablemenl salisfaites par les Ingenieurs
de 1'Administration et de Fentreprise.

Un dejeuner fut ensuite servi dans le cadre original du vaste sous-sol
de la centrale d'epuration, en conslruction.

Des allocutions pleines de charme y furent prononeees par M. Zim-
merman, Bourgmestre d'Eupen, M. Dierkens, Direcleur general de Fentreprise,

auxquelles repondit, au nom de FA. I. P. C, M. le professeur
Dr Lardy, Secretaire general de l'Association.

L'excursion se poursuivil ensuite vers Spa, oü, apres la visite detaillee
et combien interessante de FHölel des Bains, une reception etait Offerte dans
les salons du Casino par M. Barzin, Bourgmestre de la ville de Spa, enloure
de son College echevinal. Dans son alloculion, M. le Bourgmestre altira
l'altention de ses hötes sur la f< Perle des Ardennes », ville de repos et
centre de tourisme; M. Van ßeneden, Directeur du Laboratoire des
Etablissements des Bains, fit une interessante causerie sur Spa, ville d'eau. Des

exposes de M. Montrieux, Direcleur de 1'Adminislration de l'Urbanisme,
et de M. FArcliilecte Gilson sur les projels d'urbanisalion de la region
spadoise terminerent cette visite; non sans que M. Cambournac, Conseiller
technique de l'A. I. P. C, ait exprime les remerciements des Congressistes
ä la ville de Spa.

Le programme de celte journee, malgre sa surcharge, a pu etre res-
pectd exactement et la crainte du Comite organisateur d'avoir soumis ä une
trop forte epreuve la resistance physique de ses hötes s'avera non fondee,
si l'on en juge par l'entrain qui animait ces derniers en fin d'excursion.

A ce moment encore, une surprise les attendait sous la forme d'un diner
qui leur etait offert au Casino de Chaudfontaine. Le menu et Fatmosphere
de cordialite de ce repas ne le cederent en rien aux qualites correspon-
dantes du banquet de cloture tenu la veille.
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Les Congressistes terminerent k Chaudfontaine les assises liegeoises
du troisieme Congres de l'A. I. P. C. dont ils emporlent la meilleure
impression, car elles semblent n'avoir pas peu conlribue au renforcement
de la collaboration internationale, ä favoriser les echanges d'idees, au
maintien et ä la creation de relations cordiales enlre Membres anciens
et nouveaux de l'Association.

A l'intention des congressistes qui, apres la cloture du troisieme
Congres de l'Association internationale des Ponls el Charpenles, desiraient
sejourner encore quelque temps en Belgique, le Comite des excursions
facultatives de ce Congres avait organise trois excursions, donl l'une ä

Bruxelles, le 20 septembre, et les deux autres respeetivement ä Anvers et ä

Bruges, le 21 septembre 1948.

Excursion ä Bruxelles (20 septembie 1948)

Apres avoir, au depart de Liege et par leurs propres moyens rejoint
la capilale, les participants ä cette excursion, au nombre de 180 environ,
parmi lesquels 45 Dames, se reunirent le lundi matin, ä 9 h. 30, ä la place
de Brouckere, pour s'embarquer dans les six autocars qui allaient leur
faire effcctuer, tout d'abord, un rapide tour de la ville.

Avant le depart, des fleurs furent offerles aux Dames participantes,
de la part et avec les compliments du Comite des excursions facultatives.

Les autocars conduisirent alors les congressistes par la Gare du Nord,
le boulevard Botanique, la Porte de Schaerbeek el la rue Boyale, vers la
Tombe du Soldat inconnu, au pied de la Colonne du Congres; emprunlant
ensuite la rue de la Loi (Parlement), la nie Ducale (Palais des Vcade-
mies), el passant devanl le Palais Boyal, ils arriverent par la place Boyale
et la rue de la Regence, au Palais de Justice, oü un arrel d'une quinzaine
de minutes avait ele prevu et d'oü les participants purenI jouir d'un beau

panorama de la capilale. Poursuivant alors par la Porte Louise el passant
devant la vieillc Porle de Hai, vestige de 1 ancienne enceinle fortifiee de
la ville, les autocars menerent les congressisles ä la nouvelle Gare du Midi,
surelevee, Fun des poinls terminus de la Jonction, d'oü devail partir le
lendemain l'excursion vers Bruges. Les participants furent concluits enfin,
par le boulevard Maurice-Lemonnier el la Bourse, centre commercial de
la ville, vers la nouvelle Gare centrale, oü ils arriverent ä 11 heures et
oü une reception avait ete organisee ä leur inlention par 1'Office de la
Jonction.

Sous la conduite de M. de le Court, Ingenieur en chef ä 1'Office
national de la Jonction Nord-Midi, et d'eminenls ingenieurs, guides bene-
voles et polyglottes, qui leur fournirent toutes les explications desirees,
les congressistes, reparlis en divers groupes, procederent ensuite ä la
visite des installations de la Gare centrale elle-meme et de differents chantiers

de travaux en cours d'execution ä proximile de celle-ci.
Ils se retrouvercnt vers 12 h. 30 au lunch qui leur fut gracieusement

offert par 1'Office de la Jonction dans les locaux memes de la Gare, et au
cours duquel, apres leur avoir souhaite la plus cordiale bienvenue,
M. Brunfaut, Vice-President de la Chambre des Bepresentants el ff. de
President de 1'Office national pour l'achevement de la Jonction Nord-
Midi, mit Faccent sur 1'importance primordiale, pour la bonne reussite
d'un travail tel que celui auquel 1'Office s'etait attele, d'une etroite et
comprehensive collaboration entre ingenieurs et architectes.
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Photo 11. Vue d'un des chantiers de la Jonction Nord-Midi k Bruxelles.

'Vers 14 heures, les participants prirenl place, ä nouveau, dans les

autocars, qui les menerent par la magnifique Foret de Soignes, vers le
Musee colonial de Tervueren, donl la visile avait ele inscrite au
programme de Fexcursion.

Ils y debarquerent vers 15 heures et purent, sous la conduite de guides
competents, parcourir ä loisir, pendant une heure et demie, les
nombreuses salles d'exposition du grandiose bäliment, ainsi que les magni-
fiques jardins en terrasses, qui n'en constituent pas le moindre atlrail.

Apres avoir quitte Tervueren vers 16 h. 30, les congressistes
arriverent ensuite vers 17 heures ä 1'Hotel de Ville de Bruxelles, oü une
reception avec the leur fut Offerte. Ils y furent accueillis par M. l'ingenieur

G. Verheven, Echevin des Travaux publics et des Regies de la Ville
de Bruxelles, qui leur souhaita la bienvenue au nom de M. le Bourgmestre
et du College echevinal, et les guida personnellement dans la visite des
divers salons de cette ancienne et gracieuse conslruction, dont la capilale
s'enorgueillit ä juste titre.

Le temps s'ecoula plus vite que d'aucuns ne Fauraient souhaite et
lorsque 18 heures sonnerent, marquant la fin de la visite k l'Hötel de Ville
et de Fexcursion elle-meme, les participants se separerent, soil pour ren-
trer des le lendemain dans leurs pays respeclifs, soit avec Fintention de se
retrouver encore ä l'une des excursions vers Anvers ou vers Bruges, mais
avec la certitude d'emporter de cette belle journee dans la capilale beige
et ses environs, un tres agreable et durable souvenir.

Excursion ä Anvers (21 septembre 1948)

Les participants ä cette excursion furent au nombre de 75 environ,
parmi lesquels une vingtaine de Dames.
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Document Touring Club de Belgique.
Photo 12. Vue de la cour interieure de la Maison de Rubens, ä Anvers.

Les trois autocars qui, sous la conduite de M. De Cuyper, Inspecleur
general des Ponts et Chaussees et Vice-President du Comite des excursions
facultatives, devaient mener les Congressistes ä la Metropole, quilterent
la place de Brouckere, ä Bruxelles, ä 9 heures et arriverent vers 10 h. 15 au
ponton de FEscaut, pres du ff Steen », k Anvers, oü devait avoir lieu
l'embarquement sur le bateau Flandria II pour la visile du port.

La promenade sur FEscaut et ä travers les installations portuaires se

fit sous la conduite eclairee de M. K. Vergeynsl, Administrateur-Inspecteur
general des Services maritimes d'Anvers, et de son adjoint, M. l'Inge-
nieur en chef, Directeur des Ponls et Chaussees Codde, qui se linrenl gra-
cieusement ä la disposition des Congressistes, pour leur fournir tous ren-
seignements dventuellement desires. D'autre part, Mmo Codde avait bien
voulu etre Finterprete des organisateurs aupres des Dames participant ä

Fexcursion, en remetlanl ä chacune d'elles, de la pari et avec les compli-
menls du Comite des excursions facultatives, un pelit colis de ff Antwerpse
Handjes », — biscuils de fine päte sablee, en forme de mains minuscules,
— allusion k la vieille legende relative ä Forigine du nom flamand de
la ville.

Apres le dcbarquement ä Fecluse Royers, les autocars conduisircnl
ensuite les participants au Noordkasteel, etablissemenl situc dans un
cadrc pittoresque et s'avancant en partie sur pilotis au-dessus d'un ancien
bassin amenage partiellement en parc-promenade, oü un lunch leur
fut servi.

L'apres-midi ful consacre ä une visite guidee de la Cathedrale Notre-
Dame et des chefs-d'ceuvre de la peinture flamande qui y sont exposes,
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apres quoi les Congressistes se rendirent ä la Maison de Rubens, dont le
conservateur, M. Ruyten, leur fit lui-meme les honneurs.

Une heure de liberte leur fut accordee ensuite pour faire une rapide
promenade individuelle ou quelques achats en ville, et vers 18 heures,
apres quelques peripeties pour retrouver les promeneurs attardes, les autocars

quilterent la Metropole pour Bruxelles, oü ils arriverent vers 19 heures.
Pour la plupart des congressistes, cette journee devait etre la derniere

qu'ils passeraient dans notre pays ä l'occasion du troisieme Congres de
FAssocialion internationale des Ponts el Charpentes, et ils furent unanimes
ä exprimer le plaisir qu'ils avaient eprouve ä la passer de facon si interessante

et en aussi agreable compagnie.

Excursion ä Bruges (21 septembre 1948)

L excursion ä Bruges, qui groupait environ 80 participants parmi
lesquels une trenlaine de Dames, se fit sous la conduite personnelle du
President du Comite des excursions facultatives, M. le Directeur general
adjoint Olivier, de la Sociele nationale des Chemins de fer beiges, et de son
Secretaire, M. Fougnies, Ingenieur prineipal des Ponts et Chaussees.

Un autorail special de 136 places, tres confortable et offrant aux
participants la possibilite de circuler libremenl d'un groupe k 1'autre au
cours meme du voyage, avait ete retenu par les organisateurs, aupres de
la S. N. C. B. II quilta Bruxelles-Midi, Gare haute, ä 9 heures, et deposa les

voyageurs une heure apres ä Bruges, oü ils furent accueillis par M. Dewulf,
Ingenieur en chef-Directeur des Ponls et Chaussees, aecompagne de
Mmo Dewulf. M. Blontrock, Directeur du Service communal du Tourisme,
avait designe d'aulre part quatre guides officiels, respeclivement d'expression

francaise, neerlandaise, anglaise el allemande, qui allaient piloter
les Congressistes.

La visite de la ville debuta par une promenade k pied, depuis la gare,
le long du Lac d'Amour, vers le vieux Beguinage, l'eglise Notre-Dame
(visite), le pittoresque jardin Gruuthuse, le Beffroi, le Marche, FHötel de

Photo 13.
Vue des
cygnes de
Bruges avec,
ä l'arriere-
plan, l'entree
du vieux
Beguinage.

Cliche Touring
Club de Belgique.
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Ville, etc., suivant les possibilites entrevues par chaque guide, place ä la
tete d'un groupe, et la clemence toute relative d'un ciel qui dispensa alter-
nativement averses nourries et rayons de soleil reparateurs. Gräce, notamment,

ä l'aimable sollicitude de Mme Dewulf, qui Irouva le moyen de parer
efficacement, par la distribution de quelques parapluies, aux effets les
plus deprimants des pluies intermittentes, le moral resla neanmoins excel-
lent, et les Congressistes se retrouverent tous vers 13 heures au restaurant
Due de Bourgogne, admirablement situe ä 1 angle d'un des canaux inte-
rieurs et oü un lunch leur fut servi.

Le soleil ayant entre temps definitivement fait son apparition, Fexcursion

se poursuivit dans l'apres-midi, par une visite guidee au Musee Mem-
linck et au Musee communal de peinture (les Primitifs), ainsi que par
une delicieuse promenade en canot automobile sur les canaux interieurs
de la f< Venise du Nord ».

Vers 16 h. 30, les participants se rassemblerent ä nouveau au Marche,
d'oü, apres une heure de liberte, que chacun put utiliser k son gre, des
taxis les conduisirent vers la gare pour le retour.

Parti de Bruges ä 18 heures, le train special les ramena ensuite vers
Bruxelles, oü l'arrivee se fit ä 19 heures.

Pendant le voyage de retour, un ballotin de <f Nceuds de Bruges » fut
remis, de la part et avec les complimenls du Comite des excursions
facultatives, ä chacune des Dames presentes, tandis que les fumeurs purent se
servir en cigares et cigarettes mis ä leur disposition dans le train.

Avant la Separation definitive, ä l'arrivee ä Bruxelles, MM. Olivier et
Fougnies ne manquerent d'autre part pas de faire individuellement leurs
adieux ä chacune des personnes ayant parlicipe ä cette derniere excursion
et de leur souhaiter un heureux retour dans leurs pays respectifs. Ils
purent se rendre compte ainsi de l'impression exlremement favorable que
le Congres lui-meme, ainsi que les excursions organisees pendant et ä
Fissue de ce Congres, avaient produite sur tous les participants.

f.I ^
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Photo 14. Vue du Perron
liegeois.
Document A. Dandoy.
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M. A. Devallee
Directeur general des Ponts et Chaussees de Belgique

President du Congres

Messieurs les Mimstres,
Mesdames, Messieurs,

En ce 13 septembre 1948, m'echoit l'inapprcciable privilege de prendre
le premier la parole ä l'occasion de Fouveiture du troisieme Congres de
l'Association Internationale des Ponts et Charpentes.

Cette reelle faveur m'est accordee du fait de nies fonctions de Directeur
general des Ponts et Chaussees qui me consacrent President du Groupement
beige de l'Association des Ponts el Charpentes : je realise tout Fhonneur
qui rejaillit sur le corps constitue auquel j'appartiens, d'avoir ete investi
d'une teile mission, prelude ä des travaux de haute importance scientifique

: permettez-moi de vous dire qu'ä cette pensee je me sens etreinl par
une reelle emotion.

*
* *

En juin 1947, le Bureau de l'Association Internationale des Ponts et
Charpentes, au cours de sa reunion ä La Haye, a confie au Groupement
beige, Forganisation de son troisieme Congres. Le Groupement beige
n'a pas voulu se soustraire ä un devoir de haute solidarile, il a fait ce

qu'il a pu pour se rendre digne de la confiance qui lui elait temoignee.
Du reste, sa charge ful grandement allegee par tous les concours qui

genereusement affluerent vers lui.
Le momenl n'est pas indique pour exprimer ä un chacun les eloges

qu'il merite, mais qu'il me soit permis de signaler les reconfortants encou-
ragements qui nous ont ete donncs, soit dans les Comitcs officiels du
Congres soit par des interventions particulieres, nolammement par le
Gouvernement beige, par le bureau de notre Association, par les organismes de
la melallurgie, de la siderurgie et de la construction en general, par les
diverses administrations, par l'Universite, les Corps d'Ingenieurs el d'Etu-
diants, ainsi que par les organismes locaux du Grand Liege et diverses
personnalites devouces ä la cause du Congres.

*
* *

Le cycle du troisieme Congres commmence en cet instant par la
communion des pensees de ceux qui veulent confronter leurs connaissances
pour que progresse la science; ils sont nombreux et certains parmi eux
viennent de pays lointains : la conjonclion de toutes ces bonnes volontes
ne peut qu'engendrer une eslime reciproque qui, j'en ai Fespoir, debor-
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dera du cadre precieux mais restreinl de la science en creant des liens
nouveaux si necessaires ä l'humanite dans sa marche vers un avenir meilleur.

Au nom du Groupement beige, je vous adresse, Mesdames et Messieurs,
des souhaits d'accueil empreinls de la plus vive cordialite; notre espoir est
que vous trouverez dans les limites resserrees de nolre petit pays, durant
votre trop court sejour parmi nous, des satisfactions vivaces qui illustre-
ront vos Souvenirs : nous avons situe le congres dans la region de Liege,
parce que celle-ci merite l'attention speciale des hommes de science par
son universite et ses ecoles techniques, ses ouvrages d'art en construction
et en reconstruction, ses usines, ses exploilations industrielles et son importance

economique, mais egalement parce que les beautes naturelles qui y
sont accumulees mettent en relief des splendeurs d'art et d'archilecture
dans un ensemble impressionnant — ensemble sur lequel plane avec ses
soubresauts de gaiete et de vie intense, l'äme d'une Cite Ardente, l'äme
de Liege.

Nous avons egalement tenu ä vous procurer la faculte de visiter d'aulres
regions de notre pays : Bruxelles, nolre presligieuse capitale que du reste
aucun de vous n'a ä decouvrir, Anvers, nolre Metropole du Nord avec son
grand port et ses multiples voies d'eau et enfin Bruges. Fun des precieux
joyaux de la Flandre beige.

Messieurs les Ministres,

Le prolocole indiquait que mon premier salut fut pour les representanls
du Gouvernement, Vice-Presidents de notre Comite de Patronage, MM. le
Ministre des Travaux Publics, M. Behogne, et le Ministre du Budget :

M. Merlot.
Je me suis permis de ne pas me conformer aux tradilions, ä seule

fin de donner plus tot ä nos congressistes, la certitude que ce pays qui a

Fhonneur de les accueillir, est le leur el qu'ils sont ici chez eux.
Votre presence parmi nous, Messieurs les Ministres, en ce moment est

une preuve nouvelle de 1'interet que vous voulez bien accorder k nos efforts
et de l'attention vigilante que vous porlez au rayonnement de notre pays.

II n'y a pas que des congressistes groupes autour de nous dans celte
salle, nombreuses s'y comptenl les personnalites beiges voire meme etran-
geres de premier plan, du monde des affaires, de l'industrie, des sciences,
de l'annee, de la magistrature et de la presse qui, en cette heure solenneile,
apportent Faffirmation d'un desir unanime et intense de contribuer au
redressement de notre pays, et de renforcer son röle dans le concert des

nations.

Monsieur le Ministre Behogne,

Des la premiere heure vous nous avez aides, soutenus et encourages,
en ce jour vous etes pres de nous, pour nous donner le vrai depart en votre
qualite de President du Comite d'Honneur.

Le salut que je vous adresse au nom du Groupement beige de

l'A. I. P. C. est empreint d'une haute deference sur laquelle se greffe une
intense reconnaissance.
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Je me tourne k present vers les representanls officiels des pays etrangers;

ils sont nombreux ä avoir repondu ä notre appel : la voix de la
Belgique a ete en tendue.

Qu'ils recueillent chez nous Fimpression de notre intense desir de
collaboration aux efforts constructifs de chacun dans tous les domaines de
l'activite humaine.

*
* *

Un salut que vous me permetlrez de qualifier de specialement sym-
pathique est reserve, ä MM. les Membres du Bureau de l'A. I. P. C. et
particulierement ä son President d'Honneur M. Rohn, President du Conseil
de l'Ecole Polytechnique Federale de Zürich et ä son President M. Andreae,
Professeur ä Zürich. II me parait superflu de rappeler que M. Rohn qui
n'est pas des nötres aujourd'hui est Fun des pionniers de la premiere heure
dans la question des Congres des Ponts et Charpentes, qu'il a du reste pre-
side les manifestations grandioses de Paris et Berlin et que M. Andreae,
son digne successeur, est un animateur infatigable qui se devoue totale-
ment ä la cause de notre Association.

Je regrette en notre nom ä tous que M. le Professeur Eugene Francois,
de Bruxelles et M. Pigeaud, Inspecteur General honoraire des Ponts et
Chaussees de France, ne puissent prendre part ä nos debats et je me
permets d'accorder une pensee affectueuse ä ces militants des debuts de
notre association.

Mesdames, Messieurs,

Je terminerai cette alloculion, que j'ai voulue tres concise, en vous
disant que, dans ma pensee, des cet instant, nous ne formons plus qu'une
entite anim^e d'un ardent desir: assurer au troisieme Congres de FA. I. P. C.
un rayonnement intense qui le rende comparable aux deux premiers
Congrfes.
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M. C. Andreae
a. Professeur ä l'Ecole polytechnique federale, Zürich

President de l'Association internationale des Ponts et Charpentes

Messieurs les Ministres,
Mesdames, Messieurs,

Au nom de l'Association Internationale des Ponts et Charpentes je
tiens tout d'abord ä rendre hommage ä la Belgique qui a bien voulu nous
recevoir pour nolre premier Congres d'apres guerre, ainsi qu'ä son
Gouvernement dont le Premier Ministre, M. Spaak, a bien voulu accepter la
Presidence d'Honneur du Comite de Patronage et MM. les Ministres Behogne
et Merlot honorer cette seance d'ouverture par leur presence.

Je tiens ä saluer et ä remercier le Gouvernement provincial qui a bien
voulu nous recevoir cet apres-midi, et un salut particulierement chaleureux
va ä la Ville de Liege. Nous savons que dans cette Ville aux grands Souvenirs
historiques et aux environs si piltoresques il a toujours regne et regne
encore une atmosphere des plus favorables au travail intellectuel, soit
scientifique soit artistique. Preuves en sont maints grands noms et la renommee
de son Universite qui nous offre son hospitalite pour nos seances de
travail.

Je tiens aussi ä remercier ici tous ceux qui ont bien voulu prendre
part ä la preparation du Congres soit par leurs contributions scientifiques,
soit par leur travail dans de nombreux Comites. Vous en possedez tous la
liste imposante qui donne une idee de la peine qu'on s'est donnee pour la
bonne reussite du Congres et du travail qu'exige une Organisation pareille.

Permettez-moi de mentionner ici seulement le Comite d'Organisation
pr£side par M. Devallee que nous remercions de ses paroles aimables.

Malheureusement notre President d'honneur, M. Rohn, ne se trouve
pas parmi nous. Nous nous rejouissions de le saluer tout parliculierement ä

ce premier Congres d'apres guerre, car il est un des fondateurs de notre
Association dont il fut pendant de longues annees, avec une distinction
inoubliee, le premier president, ainsi que pendant les deux premiers Congres
de 1932 et 1936. A notre grand regret il se trouve empeche par ses fonctions
professionnelles de prendre part ä ce Congres. Nous sommes desoles de ne
pas Favoir aupres de nous, car son avis et ses conseils nous sont toujours
precieux. II m'a charge de vous transmeltre ses meilleurs voeux pour la
bonne reussite de ce Congres auquel il assiste en pensee. Le Comite
Permanent lui a adresse un telegramme au nom de vous tous.

Je salue tres chaudement nos amis du Groupement beige et tous nos
Collegues, membres de l'Association Internationale des Ponts et Charpentes,
qui sont venus de pres et de loin pour participer aux travaux de notre
Congres.
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Ladies and Gentlemen,

It is a great pleasure to me lo welcojne so many British and other
English speaking members. I don't think they will expect me to repeal
in their language everything I have said and shall slill say in French. Bul
from the slart after the war, the British have always been very confidenl
of the future of our Association, and they have proved this by joining Ihe
Association in such large numbers and by laking an aclive pari in ils work.
I want, therefore, to thank you for this, as well as for your coming here,
to help us to solve the structural problems mentioned in the programme
of the working meelings.

Auch Sie, meine Damen und Herren aus den deutschsprechenden und
-verstehenden Ländern, werden nicht erwarten, dass ich wiederhole, was ich
französisch sagte und noch zu sagen beabsichtige. Aber ich möchte Sie doch
auch in der dritten Kongressprache, der Sprache des Sitzes der I. V. B. 11.

in Zürich, herzlich willkommen heissen am Kongress der Brückenbauer,
deren Mission es ist, nicht nur Brücken aus Stahl und Beton zu erstellen,
sondern auch geistige Brücken zu schlagen.

Mesdames, Messieurs,

L'Association Internationale des Ponts et Charpentes fut dejä fondee
en 1929. Ses Statuts prevoient Forganisation d'un Congres tous les trois ä

cinq ans. Malgre cela nous n'en sommes aujourd'hui qu'ä notre troisieme.
Les preparalions d'un troisieme Congres qui devail avoir lieu en 1940
ä Varsovie furent interrompues par la guerre. M. le professeur Campus
nous evoquera dans un instant le souvenir du professeur Bryla, notre Vice-
President polonais, qui s'etait charge de cette Organisation et qui trouva
une fin tragique.

II va sans dire que Factivite normale de l'Associalion fut interrompue
egalement. Mais nous n'avons jamais perdu Fespoir de pouvoir peu ä peu
renouer les liens apres la guerre et reprendre le travail abandonne.
En 1941, le mandat des membres du Bureau nommes en 1939 prenait fin,
mais au siege de l'A. I. P. C. nous nous savions responsables de Favenir
de l'Association — nous n'avions du reste aucune competence pour la
dissoudre — et, la guerre une fois terminee, nous nous mimes en rapport
avec les membres de notre Bureau d'avant guerre dans les pays allies. Une
premiere reunion consultative eut lieu ä Paris en mars 1946 oü il fut con-
venu de convoquer les anciens membres du Comite Permanent representant
les groupements en pays alli<5s et neutres ä une reunion qui eut lieu ä

Bruxelles en octobre de la meme annee. Lä, les Delegues presents deeide-
rent de constituer l'A. I. P. C. sur des bases reduites. Ils se constituerent en
Comit6 Permanent et ajouterent aux Statuts qui, ä pari cela, resterenl
inchanges, une annexe selon laquelle seuls les savants, les ingenieurs et les
constructeurs des pays allies et neutres pouvaient, jusqu'ä nouvelle deci-
sion, faire partie de l'Association. On pouvait se demander si sur ces
bases reduites qui exeluaient de l'Assocaiton tout un groupe de membres
jadis important et tres produetif en matiere scientifique et technique,
l'A. I. P. C. aurait un avenir prospere. Afin de stimuler Factivite de FAsso-
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ciation et d'eveiller 1'interet ä son egard, il fut en meme temps decide'
d'organiser, si possible, un Congres en 1948. Le programme et le lieu de
ce Congres devaient etre arretes ä la reunion suivante du Comite Permanent
qui eut lieu en mai 1947 ä La Haye. C'est alors que M. le Directeur General
Devallee, President du Groupement beige de l'A. I. P. C, nous apporta,
d'accord avec le Gouvernement beige, Faimable invitation de son
Groupement de venir tenir notre Congres en septembre 1948 ä Liege. Inutile
d'insister que c'est avec le plus grand plaisir et avec la plus profonde
reconnaissance que cette offre fut acceptee, car nous savions qu'ä Liege
nous trouverions une atmosphere tres favorable au travail scientifique et
technique international.

C'etait en mai 1947! Le temps etait donc extremement court et Forga-
nisation, tant scientifique qu'administrative, representait un tour de force.
Si cette Organisation, celle du Congres general et celle du travail scientifique

en particulier, a pu etre mise au point en temps voulu, nous le devons
ä l'enorme effort qu'ont fait d'une part MM. les Secretaires generaux de
FA. I. P. C, MM. les Conseillers techniques et MM. les Rapporteurs generaux,

et d'autre part le Comite beige d'organisation sous la presidence de
M. Devallee et la vice-presidence de M. Olivier, ainsi que le representant
du Bureau en Belgique, notre Vice-Prösident M. Campus, les deux Secretaires

generaux du Comite beige d'organisation MM. Louis et Nihoul, et les
autres Comites beiges avec tous leurs collaborateurs. Je tiens ä rendre hom-
mage au nom de l'Association ä leur devouement et au travail qu'ils ont
accompli, ainsi qu'ä tous ceux qui ont bien voulu collaborer par leurs
contributions ä la Publication preliminaire dont l'edition put etre realisee
gräce au fait que deux organisations beiges, le Centre Belgo-Luxembourgeois

d'Information de l'Acier, editeur de L'Ossature Metallique d'une part,
la Societe des Pieux Franki, editeur de la revue La Technique des Travaux
d'autre part, n'ont pas hesite ä avancer les frais necessaires ä cette edition
et ä assurer aussi l'impression du Rapport Final. Nous nous felicitons non
seulement de ce geniüreux appui materiel, mais aussi de l'inleret que
l'industrie et les entreprises beiges temoignent par ce geste aux travaux de
notre Congres. Je dois aussi un compliment reconnaissant ä l'Imprimerie
G. Thone ä Liege ä laquelle nous devons l'impression reussie de cette Publication

Preliminaire accomplie en un temps record. Permettez-moi enfin de
mentionner aussi le travail du Secretariat de FA. I. P. C. ä Zürich et de sa
devouce Secretaire.

Mesdames, Messieurs,

Le Groupement suedois de notre Association avait dejä ä
plusieurs reprises fait entrevoir son desir de voir les collegues finlandais refaire
partie de l'A. I. P. C. D'autre part, lorsque la date et le lieu du Congres
furent connus, notre Secretariat recut des demandes de la part d anciens
membres en Autriche, Hongric et Italie qui desiraient prendre part aux
travaux de ce Congres. Sur la proposition du Groupement beige qui, en
meme temps, nous apprit que le Gouvernement beige desirait envoyer une
invitation officielle ä tous les pays avec lesquels il entretenait des relations
officielles, nous convoquämes en mars de celte annee le Comite Permanent
ä une reunion extraordinaire qui eut lieu ä Zürich. Lä, il fut decide unani-
memenl de recevoir de nouveau les ressortissanls de ces quatre pays. Nous
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saluons leurs representants et leur souhaitons la bienvenue. Ainsi, notre
Association a etendu son caractere international et eile continue son
ancienne tradition qui est de chercher les meilleurs moyens de construire
non seulement des ponts metalliques et en beton, mais aussi des ponts spi-
rituels entre les collegues de nationalile differenle et de se joindre ainsi
aux efforts de ceux qui cherchent ä echafauder la paix. Nous sommes
reconnaissants envers la Belgique de nous avoir permis, meine suggere de
faire ce pas en avant.

Mesdames, Messieurs,

On pouvait se demander — j'y ai dejä fait allusion — s'il n'etait pas
un peu tot pour organiser un Congres international dejä en 1948. Mais
nous nous sommes dit que le meilleur moyen de faire revivre l'Association

et de ranimer sur le lerrain international le travail dans le domaine de
la science et de la technique dont eile s'occupe, etait de reunir le plus tot
possible les representants de ce domaine afin de leur donner une occasion
de se revoir pour eludier et discuter ensemble les problemes les plus
actuels et assurer par lä le progres en matiere de construclion. N'en etait-ce
pas le moment puisqu'il s'agit partout de reconstruire ce qui a ete detruil
par la guerre? N'etait-ce pas le moment d'etudier ensemble les moyens les

plus rationnels, les plus 6conomiques, pour ces reconstructions, afin de les
rendre le plus stables possible avec le moins de depense? La reponse, vous
la trouverez en ouvrant la belle et volumineuse Publication Preliminaire.
Vous la trouverez egalement en consideranl le nombre de ceux qui sont
venus prendre part ä nos assises. L'Association Internationale des Ponts et
Charpentes compte dejä pres de 1.000 membres dans 41 pays, el nous avons
le plaisir de saluer ici environ un tiers de nos membres appartenanl ä
22 nalions. Si on songe aux difficultes qu'offre encore pour beaucoup la

partieipalion ä une Association et surtout ä un Congres international, ces
chiffres sont encourageants et donnent raison ä ceux qui onl cru ä Favenir
de l'A. I. P. C, meme sur des bases reduites. Si certains themes soumis
ä la discussion du Congres n'ont peut-etre pas ete traites aussi ä fond et

par autant d'interesses que l'importance du sujet aurait permis de le

prevoir en temps normal, il ne faut pas oublier combien de difficultes
empechent encore le travail de beaucoup de savants dont les laboratoires
et autres moyens ont ete detruits. II faut aussi tenir compte du delai reduit
mis ä leur disposition. Plusieurs ouvrages de valeur ont ete envoyes trop
tard pour trouver place dans la Publication Preliminaire. II sera queslion
de quelques-uns dans la discussion des seances de travail. Plusieurs parai-
tronl dans le Rapport Final ou dans le prochain volume des Memoires
publies par nolre Association.

Mesdames, Messieurs,

Le travail scientifique et le progres de l'art de l'ingenieur sont le but
et la raison d'etre de nolre Association. Mais ce travail et Finteret communs
ont, des le debut de l'Association, rapprochc non seulement les cerveaux,
mais aussi les cceurs. Les deux Congres el les reunions du Comile Perma-
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nent avaient pris, avant la guerre, de plus en plus le caractere de reunions
familiales oü regnaient un esprit eleve et un ton cordial. Bien des
relations officielles s'etaient peu ä peu transformees en relations
personnelles et amicales. On se rendait aux reunions de l'A. I. P. C. pour
le travail, mais aussi pour revoir des connaissances qu'on avait appris ä
estimer et pour serrer la main ä des amis. Si, apres la guerre, l'Association
Internationale des Ponts et Charpentes a pu si vite etre remise sur pied, et
si nous devons ce fait au besoin de reprendre en commun le travail
scientifique et technique, cet esprit de bonne entente et de confiance
mutuelle qui etait reste dans les cceurs a beaucoup facilite le renflouement
de l'Association. Si cä et lä il y eut au debut quelque hesitation, cet esprit
a eu le dessus. Nous sommes particulierement redevables ä nos amis beiges,
la Belgique etant un des pays qui ont le plus souffert de la guerre et oü
quelque hesitation etait le plus naturelle et comprehensible, d'avoir, par
l'organisation de ce Congres, manifeste d'une facon si nette et admirable
leur attachement et leur devouement ä l'A. I. P. C. Nous nous felicitons de
pouvoir tenir ce premier Congres d'apres-guerre dans ce pays dont le
Groupement est un des plus nombreux et des plus actifs de notre
Association.

Mesdames, Messieurs,

Cet esprit et ce ton cordial qui caracterisent nos reunions et dont je
viens de parier, nous le devons pour une bonne partie ä la presence des
dames dont sont accompagnes regulierement un grand nombre des membres
ä nos reunions. L'epouse joue un si grand röle dans la vie et le travail du
mari qu'elle en partage les meriles et les succes. Si notre Association reussit,
nous le leur devons pour une bonne partie, ne serait-ce que parce que ce
sont elles — peut-etre sans meme s'en rendre compte — qui donnent le
ton. J'ai donc Fhonneur el le plaisir de saluer ici aussi les nombreuses
dames presentes et de leur rendre hommage ainsi qu'aux nombreuses
epouses qui, pour une raison ou une autre, n'ont pas pu suivre leurs maris,
mais l'accompagnent en pensee.

Mesdames, Messieurs,

Je termine en remerciant encore une fois sincerement la Belgique
d'avoir bien voulu nous recevoir et en lui adressant, au nom de l'Association

Internationale des Ponts et Charpentes, les meilleurs vceux pour son
retablissement et sa prosperile.
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M. G. Pigeaud H
Inspecteur general des Ponts et Chaussees

Vice-President de l'Association internationale des Ponts et Charpentes

Une sorte de tradition, resultant de nos Congres anterieurs, m'appelle-
rait ä l'honneur de prononcer devant vous une breve allocution, en ma
qualite de Vice-President de notre Association, de celui qui a charge de
representer particulierement les pays de langue francaise et de langues
latines. Ce serait d'ailleurs pour moi une täche agreable et facile, me
donnant pour but essentiel d'apporler en leur nom des remerciements sin-
ceres et cordiaux ä toutes les Autorites beiges — gouvernementales, provin-
ciales', municipales — qui ont bien voulu inviter notre Association dans
cette belle ville de Liege, ainsi qu'ä tous les comites de patronage et
d'organisation qui semblent avoir, ä l'envi, pris tous leurs soins ä la
preparation d'un magnifique programme, comportant, hors les seances de
travail, des visites aux principaux centres industriels de la region, ainsi
que des excursions, agrementees de receptions et de fetes.

Mais des remerciements, ainsi formules dans un cadre simplement
protocolaire, ne seraient pas consideres comme suffisants par beaucoup
d'entre nous. Nous sommes beaucoup en effet ä penser que ce n'est pas le
hasard seul, o.u meme certaines commodiles, qui ont fait designer la ville
de Liege pour abriter notre troisieme Congres officiel et pour lui donner son
nom. Nous sommes tentes, bien plutöt, d'y voir une intention, ä significa-
lion profonde, de nous reunir le plus pres possible de cetle frontiere histo-
lique, deux fois violee, mais deux fois retablie, afin que survive notre culture
et notre civilisation. Ici, des mots seraient insuffisants pour exprimer notre
gralilude intime.

Je voudrais egalement adresser des compliments particulierement
merites ä tous ceux qui ont consacre leurs efforts ä la preparation
technique de notre Congres. Dans le court dclai dont ils disposaient depuis les
dif'cisions prises ä La Haye en mai 1947, ils ont su mener ä bien celle täche
difficile qui consistait d'abord ä susciter et ä recoller un ensemble de
travaux originaux sur chacun des themes proposes, ensuite ä rediger des

rapports generaux degageant la portee et parfois la philosophie des resultats
obtenus, et enfin ä presenter, en temps convenable et sous un volume rai-
sonnable, une Publication Preliminaire devant servir de base aux delibera-
tions du Congres. Leur meilleure recompense leur sera prochainement
apportee dans la seance de cloture qui conslalera, je n'en doule aueunement,
le succes complet du Congres. Aujourd'hui, la simple lecture des textes nous
aulorise dejä ä des pronostics entierement favorables.

Le Francais que je suis n'a pu manquer, en lisant ces textes, de noter

(') Par suilr do l'absence de M. Pigeaud, er discours fut presenle par M. I.. Cambourna
nireclcur de la S. N. C. F. et Conseiller leehniquc de l'A. I. P. C.
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dans son coeur et ä sa grande satisfaction que la langue officielle francaise a

ete largement employee, non seulement par les pays qui la parlent habi-
tuellement et par les pays de langues latines, mais aussi par de nombreux
collegues — Hollandais, Danois, Scandinaves, voire meine Anglo-Saxons.
Et, devant ce concours de bonnes volontes envers mon pays je me suis
demande si je ne devrais pas elendre un peu ma mission protocolaire et
presenter ici, au nom de tous mes collegues, nos remerciements et nos eloges.
afin de leur donner plus de poids et de les faire agreer mieux.

Laissez-moi vous dire ä present, mes chers collegues, que je suis votre
doyen d'äge, mais j'avoue que je n'attache pas ä cette qualite plus de merite
qu'elle n'en comporte, je lui prefere de beaucoup celle de doyen tout court,
c'est-ä-dire, celle du collegue qui, des l'issue du Congres de Vienne, reuni
exceplionnellement et ä titre d'essai par M. le professeur Rohn, a assume,
avec deux autres personnes, aujourd'hui disparues de notre horizon, la
täche assez delicate de constituer sur des bases precises et liberales la
premiere ff Association Internationale des Ponts et Charpentes » et den rediger
les premier Statuts. Son president, lout designe d avance par ses hautes
fonctions et par son passe, devait etre M. le professeur Rohn. 11 m'a toujours
trouve depuis lors ä ses cötes, surtout dans les moments difi'iciles auxquels
une jeune association ne saurait echapper.

Je vous dois donc les fruits eventuels de mon experience et meme au
besoin mes conseils. Notre reunion actuelle dans la ville de Liege m'en a

suggere un, qui est tres simple et d'ordre eminemment pratique, mais qui
malheureusement, pour etre bien compris, exigera un certain developpement

historique, oü mon moi (ha'fssable, ou non) devra quelque peu
intervenir.

Des la premiere heure, apres le Congres de Vienne, des partisans de
la future association internationale avaient emis les vceux suivants : 1° le

premier congres de Fassociation serait tenu ä Paris; 2° la date de ce congres
serait fixee ä Fete de 1930.

Je fis tres aisement accepter le premier de ces vceux par le Gouvernement

francais, qui ne pouvait y voir qu'une marque de grande courtoisie
ä son egard. Mais, par contre, sachant que le Gouvernement beige se propo-
sait de feter en 1930 Fanniversaire de Findependance de la Nation, et
sachant meme que dans le programme des solennites prevues figureraient
deux Congres jumeaux et simultanes, Fun pour la Construction metallique,
1'autre pour le beton arme, je pensai et le Gouvernement francais estima
que ses sentimcnts de courloisie ä Fegard de la Nation beige interdisaient
la prise en consideratoin du second vceu.

Les deux Congres jumeaux eurent lieu precisement dans la ville de
Liege. Le Gouvernement frangais s'y fit reprcsenter par deux delegations
speciales, mais je fus place ä la tete de chacune d'clles en ma qualile de
Vice-President de l'Association Internationale des Pont et Charpenles defi-
nitivement constituee dans l'intervalle. Je fus d'autre part aulorise ä faire
officiellement une invitation pour la tenue du premier Congres ä Paris,
ä Fete 1932, soit environ quatre ans apres le Congres d'essai de Vienne.

Au cours d'une reunion commune des deux Congres, la question fut
soulevee de savoir s'il y avait lieu de faire dcpendre d'un seul organisme
les questions relevant de la construction metallique d'une part, de la
construction en beton et en beton arme d'autre part, ou de creer, au contraire,
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ä cet effet, deux organismes distincts. Elle donna lieu ä une discussion ani-
mee oü mes compatriotes notamment se montrerent fort divises.

Cependant, au cours du magnifique banquet qui clötura les travaux des
deux Congres, je reiterai solennellement au nom de ce Gouvernement,
Finvitation dont j'etais charge. Mais le delai dejä fort restreint qui etait
ainsi imparti aux Administrations francaises et ä leurs comiles d'organisation

pour preparer ce premier Congres officiel, allait etre forcement greve
d'une serieuse hypotheque si, au plus vite, on n'arrivait pas ä realiser une
entente totale et definitive, voire meme une certaine emulalion entre les
representants de la Construction metallique et ceux du Beton arme. C'est
ä cette täche que dut se consacrer aussitöt nolre eminent President, M. le
professeur Rohn, qui deploya en cette occasion toutes les qualiles de

palience, de prudence, de liberalisme, que nous lui connaissons tous.
II fit plusieurs fois le voyage de Paris pour tenir des reunions officieuses,
ou officielles, tantöt ä l'Ecole des Ponts et Chaussees, tantöt au Ministere
des Travaux Publics. Malgre tout, plusieurs mois avaient ete perdus pour
la preparation materielle du Congres et ce temps perdu ne put etre
retrouve.

Cela influa certainemenl beaucoup sur la qualite technique du Congres
de Paris. Celui-ci, du reste inaugure dans Fenthousiasme general, fut, des
son debut, attriste et obscurci par un deuil national, encore present ä nos
memoires.

Quoi qu'il en soit, la lecon qu'on peut tirer de ce long rappel du passe
c'est que, dans chaque periode de quatre annees qui doit en principe sepa-
rer nos congres, il sera ä la fois correct et sage de faire la part la plus large
possible ä la preparation du Congres ä venir el de regier en consequence les
dates de reelection de votre Bureau. C'est devenu pour moi presque une
verde d'evidence.

En terminant, je souhaite de vous laisser tous sous une impression
d'optimisme.

Le succes, que je considere comme assure, de notre troisieme Congres,
place sous le vocable de la ville de Liege, viendra montrer une fois de
plus ce que peuvent realiser pour le bien commun et dans un desinteresse-
ment absolu, meme au milieu des pires difficultes, un groupe international
d'hommes resolus et de bonne volonte, qui s'esliment et se respectent
mutuellement. N'est-ce pas lä un Symbole valable non seulement pour nos
<f Pontifes » et nos « Charpentiers », mais pour tous les amis sinceres de la
Paix
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Mr. Ewart S. Andrews
Vice-Chairman of the International Association for Bridge and Structural Engineering

Mr. Ciiairman, Ladies and Gentlemen,

I have three very pleasant dulies to perform Ihis evening :

1. To thank, on behalf of His Majesty's Government of Great Britain,
the Belgian Government for the invitation lo this Conference;

2. To thank on behalf of the British delegates, the Belgian Organising
Committee for all the trouble that they have undertaken on our behalf. More
than thirty of us have faced the perils of the sea to corne to the Conference
and we are enjoying ourselves immensely.

3. I bring a cordial invitation from the British Group to hold the nexl
Conference in England.

Thank von.
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M. F. Campus
Professeur ä l'Universite de Liege

Vice-President de l'A. I. P. C.

Messieurs les Ministres,
Mesdames,

Messieurs,

Les Congres de l'Association Internationale des Ponts et Charpentes
sont des exaltations breves et intermittentes de son activite, comme les
floraisons splendides et ephemeres que donnent ä des intervalles de
plusieurs annees certaines plantes rares dont la Vegetation est enlre temps
discrete. Cependant tout le secret de la fleur est dans la plante; ainsi les
Congres ont comme support l'Association et sont les resultats de son activite

permanente. Son action s'y concentre, s'y amplifie et s'y combine avec
celle de nombreux concours benevoles et genereux qu'elle suscite tour ä

tour dans divers pays et qu'elle accueille avec reconnaissance.
Cette activile des membres vivanls de l'Association Internationale des

Ponts et Charpentes prend un sens plus significatif, plus dense et plus
precieux par le support qu'elle trouve dans une tradition d'elevation et de
qualitä que lui ont leguee ses fondateurs et, parmi eux, ceux qu'elle a
perdus et dont eile conserve la memoire. Ils sont nombreux dejä, bien que
l'existence de l'Association ne soit guere longue. Ceux qui ont, il y a

vingt ans, fonde cette ceuvre de grande portee et pleine de foi n'etaient
pas des jeunes gens enthousiastes et inexperimentes, mais des hommes qui
elaient tous devenus des maitres de leur art, dont les ceuvres s'etaient suc-
c6de dans une carriere laborieuse et dejä couronnee de succes, qui etaient
reputes pour leur experience et leur autorite, que l'äge avait parfois dejä
marqu6s, mais dont l'esprit et le oceur etaient restes pleins de Feternelle
jeunesse des bätisseurs.

Dans l'intervalle de douze annees qui separe ce Congres du precedent,
les deuils de l'Association ont ete nombreux. Elle est sensible ä toute perte,
car chacun de ses membres est une personne de haute valeur intellectuelle
ou professionnelle. Elle est un cenacle oü les fonctions ne conferent pas
une illustration supplementaire, mais constituent seulement une charge
devolue ä un membre en vertu de la confiance de ses pairs. Si, parmi les
Collegues dont j'evoquerai le souvenir, la plupart ont appartenu au Bureau
ou au Comit6 permanent de l'Association, c'est parce que en raison de
cette circonstance, ils ont ete attaches plus elroitement ä Factivite de
l'Association et que je les y ai davantage rencontres et connus. Mon intention
n'est nullement de les distinguer d'autres membres disparus que je ne
nommerai pas, parce qu'il n'est pas possible de les citer tous, mais qui
tous ont contribu£ aux buts de l'Association.



80 seance d'ouverture
Au dernier Congres de 1936, ä Berlin, un de nos collegues avait sus-

cite l'admiration unanime par l'animation qu'il lui avait imprimee,
c'etait le professeur L. Karner, secretaire general de l'Association. De son
origine viennoise il avait conserve le caractere enjoue et l'attrait sympa-
thique; il professait ä Zürich avec autorite. Son deces suivit de peu le succes
du Congres de Berlin dont il avait ete le grand artisan et dont les faligues
ont peut-etre häte sa fin. II etait un homme eminent dans la construction
metallique.

Son alter ego au Secretariat general de l'Association des sa fondation,
le professeur M. Ritter, etait un homme d'apparence toute differente. II
avait l'assurance calme et serieuse d'un Suisse alemanique; eile Favait
conduit d'une maniere süre dans ses travaux professionnels et scientifiques.
Ceux-ci s'echafaudaient annee par annee en un monument aux lignes
nettes et simples, principalement voue au progres du beton arme. 11 se
devouait ä l'Association, ä laquelle il fut enleve il y a deux ans, peu de
jours avant qu'elle cherchät les voies d'une reprise des relations
internationales.

M. Godard, professeur du cours de ponts metalliques ä l'Ecole nationale
des Ponts et Chaussees ä Paris, conseiller technique du Bureau de
l'Association des sa fondation, abandonna ces fonctions ä notre eminent collegue
M. Cambournac apres le Congres de 1932 ä Paris, pour terminer dans la
region des Pyrenees une vie qui avait ete chargee de labeur et de science.
I! joignait ä une distinclion parfaite et un peu reservee une grande amenite
de caractere; il fut un des bons pionniers d'une ceuvre de collaboration
internationale.

Sir Thomas Hudson Beare etait ne en Auslralie mais devint professeur
du Genie civil ä Edimbourg. II fut Vice-President de l'Association et il
participa en cette qualite aux Congres de 1932 et de 1936, ä Paris et ä

Berlin. Savant distingue, grand professeur, homme bienveillant, il etait
juge de paix et magistrat de la eile d'Edimbourg. Son adhesion ä une
activite internationnle repondait sans doute ä son desir de paix et de justice.
II s'eteignit au debul de l'annee grave de 1940, oü le pays qu'il avail
servi apres y etre venu de si loin devait se sauver par les prodiges que l'on
sait. II n'aura pas ete le temoin des violences et des destruetions que son
esprit de conslructeur ne pouvait sans doute concevoir.

Lorsque le Comite permanent de l'Association se reconstitua apres
la guerre ä Bruxelles en 1946, de nombreux autres vides s'etaient crees dans
ses diverses delegations nationales. MM. Alardin et Monnoyer, de Bruxelles,
representants eminents des industries du ciment et de la construction en
Belgique; M. Sodemann, du Danemark; M. Bylander, de Grande-Bretagne;
M. Krick, de Yougoslavie; M. Sturzenegger, de Zürich, industriel important
de la construction metallique et reviseur attilre des comptes de l'Association;

le major Nilson de Stockholm, qui a tant contribue ä doter cetle magni-
fique capitale de quelques-uns des plus beaux ponts du monde, notamment
soudes.

Certaines de ces disparitions susciterent des regrets plus particuliers,
parce qu'elles concernaient des personnes dont la presence habituelle aux
rermions du Comite permanent etait empreinte d'une Sympathie parlicu-
liere qui rayonnait d'elles. Je pense ä M. Joosling d'Utrecht et M. R. Maillart
de Geneve, deux eminents constructeurs de ponts, en acier pour Fun, en
beton arme pour Fautre; deux tres grands ingenieurs aussi apprecies dans
le monde que dans leurs pays respectifs et deux hommes d'une bonte
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d'äme inegalable. Je ne pourrais les oublier et je leur dois quelques-uns des
meilleurs Souvenirs de ma vie professionnelle. Je ne puis detacher de leur
souvenir celui du professeur Luigi Sanlarella, de Milan, disparu plus tot
et prematurement, grand palriote et cependant devoue ä la collaboration
internationale, remarquable savant et pedagogue, homme au grand coeur.
Je me souviens des promenades le long de la rive du Lac Leman ä Montreux-
Territet en 1933, avec MM. Maillart et Santarella, ä la soiree lombante.
Tandis que les grands cygnes glissaient d'une allure hieratique sur les eaux
doucemenl clapotantes, M. Maillart expliquait finement comment il avait
surmonte les difficultes de construction d'un apponlement bordant le lac,
puis M. Sanlarella evoquait les rites religieux de la Rome antique pour
magnifier la fonction des constructeurs de ponts et enumerait les travaux
de recherche qu'il comptait entreprendre dans un esprit de grande universalis

et cjue la mort devait bientot interrompre.
D'autres ont disparu, qui ont joue un röle imporlant dans l'Association

Internationale, mais dont le souvenir risque d'eveiller les passions encore
mal apaisees des evenements des dernieres annees. Certains d entre eux
etaient des hommes qui semblaient de bonne volonte. L'un deux tut,
plusieurs annees dejä avant la guerre, la pitoyable victime d'une cruaute dont
les effets devaient se dechainer plus lard avec tant de violence.

Je m'e.vcusc d'evoquer ces horreurs, mais l'Association Internationale
des Ponls et Charpentes a aussi la douloureuse illustration de pouvoir

honorer un marlyr. Son Vice-President, le professeur Stefan Bryla etait
fusille ä Varsovie au debut de 1940 par ceux-la memes qui avaient opprime
et saccage la patrie de ce grand palriole polonais. Organisaleur de la reunion
du Comite permanent ä Cracovie en 1938, le professeur Bryla nous avait
justifie le desir de son pays que le troisieme Congres se tinl ä Varsovie
en 1940. La Pologne avait. retrouve son independance apres la premiere
guerre mondiale sur un terriloire en ruines, dont tous les ouvrages d'art
etaient detruits. Le Congres de Varsovie devait, dans son esprit, permeltre
d'exalter, aux yeux des representants de toutes les nalions, Fimmense effort
de reconstruction de la Pologne pendant vingl annees et, en meine temps,
susciter, par les travaux et les Communications de ces representants reunis
en Congres, une nouvelle Inspiration et une impulsion supplementaire
pour achever l'ocuvre. Helas, vous savez ce qu'il est advenu de Fceuvre
et du patriote.

11 ne peut etre rendu d'hommage plus sincere, plus vrai, plus emu
ä ce collegue illustre, ä Varsovie (]ui le vit mourir et ä la Pologne qu'il
servil tant, qu'en cette ville de Liege qui recueille et accueille avec respect
et gravite ce Congres qui devait sc tenir ä Varsovie en 1940, celte ville de
Liege dans laquelle l'annee 1830 suscitait des volonlaires liberaleurs en
meme temps qu'en Pologne et ä Varsovie.

Marches de Fest et de Fouest, la Pologne el la Belgique ont, au cours
des äges et surtout dans l'epoque contemporaine, parlage souvent des infor-
tunes semblables et leurs sols ont recu en masse les depouilles des martyrs.

Certes, le pays et la ville qui eprouvent le grand honneur d'avoir ete
favorises de Forganisation du troisieme Congres, n'ont pas au cours de la
derniere guerre subi des malhcurs alteignant ä la sombre horreur de ceux
qu'onl connus la Pologne et Varsovie. Cependant la Belgique a ete profon-
dement meurtric, croyez-le, el Liege en parliculier a subi de graves devas-
tations et a perdu de nombreux habitants. Parlant dans l'exercice des
memes fonctions que le professeur S. Bryla, sans etre pour cela son
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successeur, je reprends ce soir exactement son theme de 1938 ä Cracovie.
Le Congres de Liege vous permettra, Mesdames et Messieurs, d'appre-

cier Feffort de reconstruction qui a dejä ete accompli. Tous les ponts de
Liege ont etö detruits et plusieurs sont dejä reconstruits, d'autres sonl envoie
de Fetre. La restauralion des bätiments publics est en cours. Gräces vous
soient rendues, Monsieur le Ministre des Travaux Publics, pour la part
importante que vous y avez prise et pour Factivite de votre administration.

Comme le professeur S. Bryla, j'espere et je suis convaincu que les
travaux du troisieme Congres seront utiles ä tous ses participants et ä tous
les pays qu'ils representenl, dont la plupart ont connu le meme sort que
le mien, mais qu'en particulier, ils souliendront et mainliendront le
rythme de Feffort beige de reconstruction; qu'ils nous aideront ä trouver
des methodes plus adequates, plus efficaces, plus economiques, qu'ils deve-
lopperont le zele de nos ingenieurs et constructeurs, qu'ils contribueront
au perfectionnemenl de leurs methodes et de leurs moyens el qu'ils feront
croitre la confiance et la consideration qu'accordent ä leurs lalents les
pouvoirs publics de ce pays.

Le vrai succes de ce congres est dans Favenir, cependant mes compatriotes

qui se sont devoues ä son Organisation se plaisent dejä ä trouver dans
la Publication Preliminaire et dans Faffluence ainsi que dans la qualite
des participants la recompense de leurs efforts. Des voix plus aulorisees que
la mienne vous diront leur fierte et leur reconnaissance. Permettez-moi
seulement, en tant que membre beige du Bureau de FAssocialion Internationale

des Ponts et Charpentes, de me rejouir que ce troisieme Congres,
le premier d'apres guerre et dont vous imaginez aisement les difficulles,
pourra soutenir dignement la comparaison avec les precedents et repondre
pleinement ä Fattente de l'Association qui y voyait Fepreuve de sa renais-
sance ou plutöt de sa continuite. Cette continuite a ete grandement favo-
risee, j'en suis convaincu, par le souvenir des nobles figures auxquelles j'ai
rendu un hommage bien insuffisanl. Mais, si imparfaite qu'elle soit, cette
eVocation sera propice ä la presence invisible de leurs ombres tute-
laires ä nos dediberations; eile aidera ä nos efforts de comprehension
mutuelle et de collaboration internationale. Souvenons-nous surlout que
tous ces hommes de grand talent, ä Factivite uniquement bienfaisante,
nous ont laisse aussi Fexemple de leur cordiale simplicite, de leur servia-
bilite, de leur modestie et de leur souriante honte, de leur esprit de bonne
volonte. Cet esprit qu'ils nous ont legue\ qui a toujours prevalu ä l'Association

et dans ses Congres, cet esprit s'epanouira aussi ä Liege. Efforcons-nous
de le faire prevaloir sur la volonte de domination et de puissance. Tout en
honorant ainsi notre haute profession, nous montrerons la seule voie de
salut de Fhumanite.



M. le Ministre Behogne
President d'Honneur du Congres

Ministre des Travaux Publics

Mesdames, Messieurs,

II m'est particulierement agreable d'etre Forgane du Gouvernement
beige ä la seance inaugurale de ce troisieme Congres de l'Association
Internationale des Ponts et Charpentes et d'y avoir, de ce fait, Fhonneur,
le privilege et le plaisir de souhailer la plus cordiale bienvenue aux
eminentes personnalites elrangeres qui sont aujourd'hui les hötes de la
Belgique.

Messieurs les Delegues Etrangers,

Le pays qui vous accueille aujourd'hui a connu, dans la periode des
trente dernieres annees, deux occupalions ennemies de cinquante-deux mois
chacune. Ce qui signifie qu'ä deux reprises, en Fespace d'une generation,
Fennemi est venu non seulement briser notre elan scientifique, economique,
industriel et social, mais encore nous appauvrir en accumulant des ruines
materielles et morales donl nous ne pourrons jamais faire le bilan.

Ces deux epreuves, les Beiges les ont supportees courageusement:
je serais meme tente de dire qu'ils les ont supportees avec une certaine
fierte, parce qu'ils avaient conscience de servir la cause de la Civilisation.
C'est qu'en effet, le peuple beige est foncierement epris de Paix, de Liberte,
de Justice, d'Ordre et de Progres, de tous ces elements qui concourent
ä realiser le veritable concept de Civilisation.

C'est vous dire, des lors, combien nous sommes heureux d'accueillir
chez nous une Association Internationale qui n'a d'autre fin que le progres
scientifique applique ä des ceuvres de paix.

Et, si la Belgique esl juslement heureuse de vous accueillir, eile esl
egalement fiere de Fhonneur que vous lui faites. Car, n'en doutez point,
nous mesurons bien toute la responsabilite que nous portons en assumant,
apres la France et FAllemagne, la charge d'organiser de pareilles assises.
Qui ne comprendrait, en effet, les legitimes apprehensions des organisaleurs
devant les risques que comporte pareille entreprise ä un moment oü le
monde, secoue et ebranle jusque dans ses fondements, par la terrible tour-
mente,. n'a encore retrouve, lielas! qu'un equilibre relatif?

Sans doute avez-vous cru qu'en choisissant notre pays comme siege de
votre troisieme Congres, vous reuniriez les plus grandes chances de reussite?
Permettez-moi de vous dire, sans fausse honte, que, si c'est lä le mobile qui
vous a animes, vous avez fait une tres heureuse speculation.
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Sans doute avez-vous voulu reconnaitre aussi que la Belgique, « cette

plaque tournante », est en Europe un centre commercial, historique et
traditionnel, un point de rencontre des courants d'idees, un lieu d'echanges
materiels et spirituels.

Peut-etre avez-vous egalement recherche un terrain propice ä l'etude
des Ponts et des Charpentes? Si tel est le cas, vous avez bien choisi; car la
Belgique est ä la fois un pays de Ponts et un pays de Charpentes.

Et en effet, d'une part, les voies de communication constiluent un
element essentiel de notre vie economique. La Belgique n'est-elle pas le pays
oü les reseaux ferre et routier sont les plus denses du monde?

D'autre part, du fait du nombre considerable de ses rivieres et de ses

canaux, la Belgique est une terre d'ouvrages d'art.
Certes, vous ne trouverez pas chez nous des ouvrages ä la mesure, ä la

dimension ou ä Fechelle de ceux que l'on rencontre aux Etats-Unis par
•exemple. Mais par le nombre, vous y trouverez une variete quasi infinie de

petits el de moyens ouvrages d'art, dont la diversite ne peut manquer de
susciler votre interet.

Par ailleurs, la Belgique est aussi un pays de charpentes. C'est une
terre industrielle, herissee d'usines, de charbonnages, de carrieres, oü
fourmillent les cheminees, les chässis ä molettes, les hangars, et ces innom-
brables constructions ä Fedification desquelles se sont appliques nos
constructeurs qui peuvent se flatter d'avoir, ä plusieurs reprises, trouve
les Solutions, ä la fois audacieuses et heureuses, que reclamaient des

problemes particulierement delicats.
C'est ce qui fait d'ailleurs leur reputation.
Et ce n'est pas sans eprouver une legitime fierle que les Beiges

retrouvent non seulement en d'autres pays d'Europe, mais aussi en
Amerique, en Afrique et jusqu'en Extreme-Orient, des « ponts » et des
« charpentes » dont les elements ont ete forges en Belgique ou qui ont ete
edifies par des Beiges.

C'est que nos ingenieurs et nos constructeurs, Mesdames, Messieurs,
ont toujours eu le louable et Ie meritoire souci d'etre ä la poinle du progres
technique, particulierement dans ce domaine qui est votre, celui des Ponts
et Charpentes. Cela a pu leur valoir parfois certains mecomptes. Mais
ceux-ci ne les ont jamais decourages. Bien au contraire, ces demi-echecs
n'ont eu d'autre resultat que de les stimuler ä mieux faire et ä s'efforcer de
triompher des difficultes rencontröes.

Je vous disais, tout ä Fheure, que vous ne deviez pas vous attendre
ä trouver chez nous un grand nombre d'ouvrages remarquables surtout par
leurs dimensions. Je puis et dois cependant vous signaler quelques ouvrages
importants oü l'acier et le beton sont utilises d'une facon notable et digne
de l'attention des sp£cialistes et des profanes.

Notamment, les travaux de la Jonction Nord-Midi, ä Bruxelles, perc6e
audacieuse ä tranchee ouverte dans un sable boulant, qui se poursuit et qui
s'achevera, esperons-le, sans le moindre incident.

Tel aussi le Barrage de la Vesdre ä Eupen, d'une capacite de 25 millions
de metres cubes.

Ou encore le chevalcment de mine de Maurage, Fun des plus eleves
du monde et de construction entierement soudee.

Je citerai enfin les travaux de reconstruction, non pour leurs caracteres
techniques, mais parce qu'ils montrent qu'avec des moyens financiers
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reduits, nous sommes parvenus ä remellre rapidement en service un reseau
ferre et un reseau routier specialement morcele' par Fennemi.

Enfin, Mesdames, Messieurs, comment ne pas vous inviter, si 'ordre
de vos travaux vous en laisse le loisir, ä faire la visite des ponts de Liege.

Liege, oü couie celle Meuse imposante el majestueuse, a paye de lourds
tributs aux deux guerres mondiales qui ont ravage nolre pays. Systemati-
quement, tous ses ouvrages d'art ont ele delruits. Mais, aussi systematique-
ment, aussi methodiquement, nous les reconstruisons en les modesrnisant
et les embellisant.

Certes, nous n'avons pas fini de reconslruire nos ponts et nos ouvrages
d'art. II en reste encore bon nombre ä reedifier. — Ne faut-il pas plus de
temps pour construire que pour delruire! — Ce qui veut dire que la possi-
bilite ne nous manque pas de tirer parti au premier chef des £tudes
auxquelles vous allez vous livrer. Tant il est vrai que les ingenieurs et
constructeurs beiges ne dedaignent pas les lecons et les experiences de
Fetranger. Et que, si c'est avec plaisir, soyez-en assures, que nous recevons
les representants des autres pays, c'est aussi, n'en doutez point, avec un tres
vif interet.

Je me plais donc ä vous renouveler nos vifs souhaits de bienvenue,
et c'est en exprimant le vceu de voir un plein succes couronner vos travaux
que je declare officiellement ouvert le troisieme Congres de l'Association
Internationale des Ponts et Charpentes.
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Allocution prononcee par M. le President Devallee
chez M. le Gouverneur, le lundi 13 septembre 1948

Monsieur le Gouverneur,

J'ai le grand honneur, en ma qualite de President du Comite d'Organi-
sation du troisieme Congres de l'A. I. P. C. de vous remercier de l'attention
bienveillante que vous voulez bien nous lemoigner en nous recevant au
Palais du Gouvernement de la Province de Liege.

Nous formons un contingent de plus de cinq cents congressistes —
y compris cent trente dames — representant vingt-deux nations, dont
certaines bien eloignees de notre pays, qui nous inleressons ä la technique des
Ponls et Charpentes, en meme temps qua bien d'autres choses parmi
lesquelles se classent les beautes naturelles, arlisliques et areheologiques, les
tresors culturels, les coutumes folkloriques el que sais-je?

La province de Liege est l'une des provinces de Belgique qui jouit
de Fenorme avantage de reunir sur son territoire, depuis de nombreuses
annees, des elements de Factivite economique du pays les plus precieux
dans les domaines de la siderurgie, de l'industrie metallurgique et de la
construction — eile compte de nombreux ouvrages d'art tres interessants
tels que ponts, grands barrages, ecluses qui relevent de la technique des
Ponts et Charpentes. Elle a ete magnifiquement Iraitee par la nature qui y
a accumul£ des beautes incomparables, des sites merveilleux, des vallees
tourmentees, des bois severes, un fleuve prestigieux et des rivieres capri-
cieuses : la Meuse, FOurthc, la Vesdre, etc., que Fhomme a respectes et dont
il a meme souligne ou accentue la valeur en y bälissant, en des cites
magnifiques, d'ineslimables monuments — temoins des fastes d'une
glorieuse histoire. Ces lüttes des temps revolus inspirees d'un ardent desir
de libert6, ont forge le caractere des habitants de Fancienne principaut£
de Liege, caractere qui les dislingue si specialement par la continuite dans
la volonte, la gaiete et l'esprit de resistance, Fardeur et Fhabilete' au travail
et la tendance au sacrificc pour de nobles causes.

Monsieur le Gouverneur, Finvasion ä laquelle est soumis ä 1'heure
presente le Palais des Princes-Eveques est tout ä fait paeifique : la princi-
pautc n'est pas en danger, mais eile court le risque — heureux vous en
conviendrez — de voir sa renommee s'etendre plus profondement ä travers
le monde.

Je sais, car j'ai personnellcment Finappreciable avantage de savoir
combien vous aimez votre province, combien vous en favorisez le rayonne-
ment, que ce risque n'esl pas pour vous deplaire et que les moments que
nous vivons ensemble, ce lundi 13 septembre 1948, au debut des travaux
du Congres, sont de ceux dont vous prisez le charme et la douceur.

Monsieur le Gouverneur, soyez assure que les participants du troisieme
Congres des Ponts et Charpentes vous sont reconnaissants de votre
aecueil et sont heureux de voir debuler leurs travaux sous le signe d'une
confiante cordialite reeiproque.
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Discours prononce par M. le President Devallee
au banquet du vendredi 17 septembre 1948

Messieurs les Ministres,
Monsieur le Gouverneur,
Monsieur le Bourgmestre,
Mesdames, Messieurs,

En ce vendredi, 17 septembre 1948, le troisieme Congres des Ponts
et Charpentes se conforme ä une coutume, chere ä tous les congres —
notamment ä ceux qui se tiennent en Belgique —, qui consiste ä reunir
les congressistes autour d'une table, non plus pour discuter de sciences,
mais pour prendre un repas en commun, geste symbolique d'hospitalile,
en meme temps qu'acheminement vers des sentiments d'amitie.

En ce jour memorable, vingt et une nations sont aux cötes de la
Belgique parmi lesquelles dix-neuf sont representees par des delegations
officielles.

L'appel de notre petit pays a ete entendu, aussi est-ce avec empres-
sement que la Belgique elle-meme a accueilli ses invites.

Elle Fa fait egalement avec le desir intense d'apporter ä la collectivite
des ponts et charpentes le fruit de ses experiences, et il en est parmi elles
qui lui ont cause de bien rüdes mecomptes, et de vous attester ä tous, en
plus de son impatience ä faire progresser les sciences, sa foi dans les des-
tin£es du monde et sa volonte de vivre dans une activite pacifique.

Elle s'est presentee ä vous, comme eile est, avec ses splendeurs
naturelles, cullurelles, economiques, scientifiques, mais aussi avec ses bles-
sures, qui croyez-m'en, ne forment pas la moindre raison de son orgueil.

Au cours des excursions des jours suivants, il vous sera donne d'ap-
precier mieux ce qu'est la region dans laquelle se passse le Congres, combien

est merveilleux dans tous les aspects, le fief de notre estime
Gouverneur M. Leclercq, qui lundi nous a accueillis si cordialement dans le
Palais des Princes-Eveques, temoin des fastes de Fhistoire de la prin-
cipaute.

Que dire de la Ville de Liege elle-meme qui, sous Fimpulsion du
Grand Liege, s'est faite plus trcpidante, plus ardente que jamais pour
nous recevoir et que dire des heureux moments passes ä la Violette, le
lemple de la cit6 liegeoise, oü officient sereinement son Bourgmestre,
M. Gruselin et ses devoues collaborateurs et oü Mme Gruselin prodigue le
charme de son intarissable affabilite et le reconfortant rayonnement de son
lumineux sourire.

Pour Finstant nous voilä assembies, dans une salle que la Ville de
Liege a voulue splendide dans le cadre de sa magnifique Academie des
Beaux-Arts, oü se trouvent reparties par la main d'un fervent artiste, des
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ceuvres d'art inestimables qui constituent des elemenls importants de son
riche patrimoine.

Aujourd'hui, les rangs des congressistes se sont grossis de grands
capitaines de l'industrie, notamment de la metallurgie, la siderurgie, la
construction, d'hommes de science, professeurs de nos hauts etablissements

d'instruction, membres de nos grandes Administration et
Organismes de l'Etat tenus eloignes du Congres, de delegues eminents de la

presse, et, al last not least, des representants les plus marquants du
Gouvernement de Belgique lni-meme, M. Behogne. Ministre des Travaux
publics et M. Merlot, Ministre du Budget, qui ont bien voulu faire le geste
confiant de collaborer au succes de cette manifestation dont je souligne
— avec orgueil, vous m'en excuserez — le caractere international.

Vers eux tous, va notre gratitude profonde : leur presence ä nos cötes
est une premiere recompense de nos efforts.

Messieurs les Ministres,

Nous marquons d'un caillou blanc le jour faste qu'esl ce vendredi,
17 septembre, oü il nous est donne de compter parmi nous des compa-
gnons d'equipe de M. Spaak, Premier Ministre, l'eloquent pelerin beige
de Forganisation du monde. Respectueusement nous formulons le regret
qu'au cours de Fun de ses nombreux periples, il n'ait pu arreter sa barque
quelques instants aupres de nous, modestes pionniers de la science, ä qui
il aurait pu communiquer sa foi immense dans les destinees de l'humanite.

Monsieur le Ministre des Travaux publics,

Le Groupement beige de l'Association internationale des Ponts et
Charpentes s'appuie. du point de vue de FAdministration, sur FAdministration

des Ponls et Chaussees, qui releve de votre departement. Vous en
etes, en fait, le soutien inlegral : vos efforts au cours de la discussion des
budpets en donnent la preuve, vous avez contribue fortement ä rendre
facile Forganisation de notre Congres.

Vous avez bien voulu, d'autre part, prononcer lundi dernier la
formule sacramentelle d'ouverture de nos etudes et ä cette occasion nous dire
en quelle estime vous tenez nos travaux, et les consequenecs importantes
que vous attendez d'cux.

Permellez-nous de vous attester nolre grande reconnaissance.

Monsieur le Ministre du Budget,

Nous saluons avec joie votre presence parmi nous. Nous savons combien

ont ete cordiales et continues l'attention bienveillante et l'aide
efficace que vous avez reservees ä nos efforls et nous nous permettons d'of-
frir ä Mmo Merlot, les hommages respectueux, mais peut-etre un peu mala-
droits des hommes de science que nous sommes.

A Monsieur Ie Ministre de 1'Instruction publique, M. C. Huysmans,
le grand mattre de nos Universites, nous devons, ä Fintervenlion de
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M. FAdministrateur Inspecteur des Etudes de l'Universite de Liege,
M. Horion, que nous avons Fhonneur de voir parmi nous, d'avoir pu
tenir nos assises dans les locaux de l'Universite, cadre tout indique par
la nature des matieres traitees.

A MM. Van Acker, Ministre des Communications, Duvieusart,
Ministre des Affaires economiques, De Groote, Ministre du Reequipement
et Vermeylen, Ministre de Finterieur, vont egalement nos affirmations de

gratitude.
Je me dois de remercier M. le Gouverneur Leclercq et M. le Bourgmestre

Gruselin d'avoir permis de completer le prestige de notre Comite
de patronage par leur presence en son sein, et de bien vouloir condes-
cendre ä se trouver une fois de plus parmi nous durant les travaux du
Congres.

Repondant ä la demande du Gouvernement beige, dix-neuf Gouvernements

etrangers ont contribue ä Feclat de notre Congres par la designa-
tion d'une delegation officielle. Le geste de ces pays, parmi lesquels il
en est de tres eloignes, est une reelle marque de faveur pour la Belgique.
Et c'est avec une vive emotion que nous confions aux chefs de ces dele-
gations, Fassurance de notre esprit de solidarite, ainsi que les vceux que
nous formulons pour la prosperite de leur pays respectif.

Le Comite d'honneur de notre Congres, place sous la presidence de
M. le Ministre Behogne, se compose de soixante-deux des plus eminentes
personnalites du monde de la Science, des Universites, des Associations
d'Ingenieurs, d'Enlrepreneurs, des Administrations, des Organismes de
finances, de production et d'exploilation, societes industrielles, Groupe-
ments d'entrepreneurs; nous y notons egalement la presence de l'Association
du Grand Liege.

C'est la convergence des volontes d'eux tous qui est ä la base de la
Solution heureuse des cötes administratifs, financiers et materiels de nolre
tentative. Dois-je dire qu'aucun appel est reste sans echo Puis-je meme
souligner le caractere de spontaneite des gestes de chacun.

A ces soixante-deux personnalites, je me permets d'offrir un merci
qui, s'il est collectif, n'en est pas moins empreint d'une chaleureuse
consideration.

Me penchant ä present, vers les elements d'organisation du Congres
lui-meme, qu'il me soit permis de mentionner en toute premiere instance,
Mme Neef de Sainval, la si devouee et si distinguee presidente du Comite
des Dames.

Mes remerciements, s'ils sont deferents et respectueux, n'en sont pas
moins des plus vifs — c'est gräce au concours de M"1" Neef de Sainval et
des dames de son Comite, que nos congressistes feminins qui egayent
notre Congres de leur presence souriante, ont pu faire connaissance en
des temps records avec les beautes les plus marquantes de la ville de
Liöge et passer agreablement les momenls, trop nombreux, durant
lesquels les travaux de leurs maris les vouaient ä la solitude et ä Fisolement.

Sans doute, peut-il sembler prematurc de remercier les Comites des
excursions dans la region liegeoise et des excursions facultatives, puisque
les programmes arretes n'ont pas encore ete realises. Mais, je suis cerlain
que les efforts si joyeusement consentis par leurs devoues presidents
MM. l'ingenieur en chcf-Directeur des Ponls et Chaussees Lambermont et
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Olivier, Direcleur general adjoint de la S. N. C. B., et les differents
Membres seront couronnes d'un succes merite; du reste, le choix des
excursions si magnifiquement etabli est garant de ce fait. Je leur exprime
ä Favance tous mes remerciements.

Les circonstances speciales d'organisation m'ont mis en contact plus
permanent et plus approfondi avec MM. les Membres du Comite d'Orga-
nisation, des Voies et Moyens etd'Accueil, et m'ont permis d'apprecier l'am-
pleur de leurs efforts et la profondeur de leur devouement. En bloc, je
remets ä mes fideles compagnons de combat mes remerciements emus.

Ils me permettront toutefois, d'accorder quelques mentions speciales
de reconnaissance.

La premiere ä MM. Nihoul et Louis, les Secretaires generaux du
Comite d'Organisation, qui des la premiere heure se sont depenses sans
limite. Et c'est avec une emotion plus particuliere que j'evoque Faction
de M. Nihoul, Secretaire du Groupement beige, qui, animateur precieux
de cet organisme, s'est place avec enthousiasme pres de moi des le debut
de nos efforts et ne s'y trouve pas ce jour, ayant ete blesse dans un mal-
heureux accident d'automobile. Qu'il soit d'autant plus ä Fhonneur, puis-
qu'il est prive du reconfort du magnifique resultat de ses efforts, et que
les vceux du Congres tout entier Fencouragent dans Fepreuve penible qu'il
subit. J'exprime ä M. Thiry qui a bien voulu se substituer ä M. Nihoul,
toute ma gratitude pour le concours precieux qu'il nous a accorde en cette
circonstance presque perilleuse.

La seconde ä M. Frankignoul, President de l'Association du Grand
Liege et de notre Comite d'Accueil; gräce ä lui, chacun se sent chez lui ä

Lifege, dans une brillante ambiance d'agrement, d'art, de beaute et de feie.
La troisieme echoit de droit ä M. le Professeur Campus, Vice-President

de l'A. I. P.C., delegue aupres du Congres par l'Association elle-meme,
qui a assure entre Zürich et Bruxelles, une liaison eclairee, effective et cor-
diale et a de la sorte reduit la distance qui nous separait de notre
organisme central.

Enfin, une quatrieme et derniere mention doit etre accordee ä
M. Dumont, Administrateur, Directeur des Ateliers de Construction de
Jambes-Namur, le president du Comite des Voies el Moyens, le grand
argentier du Congres. II a le don de Factivite, de la persuasion et sait user
d'une convaincante fermete d'insistance qui dans le cercle etendu de ses
relations a provoque des resultats plus que reconfortanls.

Certes, nous pourrions citer de nombreux gestes spontanes de
concours financiers tres importants mais autour de ces elements, M. Dumont
a su faire converger bon nombre de plus modestes apports. En ce faisant,
M. Dumont s'inspirait de Fadage que f< les petits ruisseaux fönt les grandes
rivieres » et tous nous desirions que la riviere fut grande...

En mettant ses dons particuliers ä notre disposition, M. Dumont a

rendu dans un cadre donne, un grand service ä la chose publique; ä celle-ci
d'en profiter eventuellement dans un cadre beaucoup plus elargi En
tout cas, le Comite d'Organisation est tres reconnaissant au President
du Comite des Voies et Moyens, pour ce qu'il a fait jusqu'ici et pour ce

qu'il lui demandera de faire encore... car son röle n'est pas termine.

Je voudrais pouvoir citer, mais ils sont trop nombreux, les pouvoirs
publics, les collectivites et organismes industriels et les donateurs
particuliers qui, par des participations financieres, parfois massives et repetees,



DU VENDREDI 17 SEPTEMBRE 1948 95

ont permis d'assurer au Congres, une existence materielle brillante et de
temperer la rigueur de son caractere scientifique par des receptions et des
festivites.

En me limitant ä la citation de deux d'entre elles, j'entends rendre
ä toutes et ä tous un hommage emu. Je remercie FAdministration des
Ponts et Chaussees et le Corps des Ponts et Chaussees pour la spontaneite,
Fampleur et la haute valeur de leur contribution : dans ce domaine,
laissez-moi vous dire combien le chef est fier de ses troupes.

Je me tourne ensuite vers le Grand Liege et son talentueux president
M. Frankignoul, Fenfant de la region dont le nom est connu dans toutes
les parties du globe. C'est Forganisme qu'il preside qui sous son impulsion

a cree cette ambiance de splendeurs qui nous charment depuis notre
arrivee : joie des yeux par le rutilement des mille feux qui illluminent la
beaute des monuments et par Famoncellement des fleurs les plus magni-
fiques et des fruits les plus prometteurs. II a realise. en plus, des manifesta-
tions d'art de caractere inoubliable s'etendant de la musique de chambre
ä la musique classique et comportant Fadmirable reveiation du Theätre
des Marionnettes

Et de plus, gräce au Grand Liege, Mesdames et Messieurs, vous avez
ete dotes d'une documentation precieuse dont vous apprecierez plus
exactement la valeur lorsque vous la compulserez dans le calme feutre de
votre home.

Dans les actes du Grand Liege, c'est toute une äme qui vibre et qui
se tend vers la realisation d'une devise : ff Liege renait. »

Je demande de pouvoir saluer d'un merci chaleureux et collectif :

M. Dupont, brillant statuaire liegeois ä qui nous sommes redevables du
bijou du Congres qui symbolise la Vallee de la Meuse, le fleuve et les
ponts agrementes du Perron liegeois, bijou qui situera longtemps dans
notre esprit, notre troisieme Congres; M. Ochs Feminent directeur du
Musee des Beaux-Arts de la ville de Liege universellement connu par ses
lalents d'artiste et son heroi'sme durant les deux guerres, qui a eu Fidee
de rendre cette salle si attrayante en Fornant des plus riches tresors du
Musee et ä son digne successeur M. Bosmans qui s'est charge de la
realiser; M. Douhard, architecte du Departement, qui a aide notre devoue
secretaire general M. Louis dans la disposition des locaux du Congres, et
enfin tous ceux qui, de pres ou de loin, et ils sont tres nombreux, nous
ont apporte leur concours d'autant plus precieux qu'il etait spontane et
benevole, notamment certains qui se cachent sous Fanonymat bien
qu'ayant sacrifie aux durs travaux de preparation leurs veilles et leur
repos.

Je ferais preuve d'ingratitude si je n'adressais pas un salut
particulierement amical ä la presse de Belgique et notamment ä la presse liegeoise
qui nous ont secondes par Fhospitalite qu'elles ont bien voulu reserver
ä nos communiques tant avant que durant le Congres.

Je confie ä M. le Commissaire en chef Strauven la mission de repar-
lir parmi les membres de la police liegeoise, les eioges que merite 1'action
discrete mais combien efficace de son personnel : la Police de Liege est
la plus affable et la plus acceuillante du monde.

A dessein, j'ai omis de faire allusion ä Forganisation et ä la tenue de
la partie technique du Conerres, partie essentielle et remarquable. Cette
mission echoit de droit au distinarie President de l'Association des Ponts
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et Charpentes, M. le Professeur Andreae, de Zürich. Nul n'est mieux place
que lui pour affronter une teile täche, qu'il veuille bien considerer mon
geste comme une marque d'affectueuse deference ä son egard et comme
le remerciement que le Comite d Organisation adresse au bureau de
FA. I. P. C. pour son Intervention fructueuse ä Fensemble du Congres.

Je me permets de souligner Fampleur du devouement de M. Andreae,
mon infatigable compagnon d'equipe, qui est vraiment l'äme de
FA. I. P.C.

Mesdames, Messieurs les Congressistes,

C'est vers vous que je me tourne ä present pour vous feliciter de votre
endurance et vous dire combien vous nous avez facilite notre mission par
votre esprit de comprehension et votre volonte d'exactitude.

Et je me dois ä present de formuler un regret : c'est que nous touche-
rons bientot au terme de nos travaux. Bientot nous quitterons Liege et
sa region pour nous rejeter dans le tourbillon de la vie ordinaire.

Mais nous leur disons : « Ce n'est pas un adieu, c'est un simple au
revoir. » Et nous avons la grande consolation de pouvoir leur affirmer :

ff Nous emportons une partie de votre coeur, mais nous vous laissons
presque Fentierete du notre et nous vous devons des Souvenirs imperis-
sables. »

Votre fief a etendu ses frontieres, Monsieur le Gouverneur, et il res-
tera pare dans notre memoire par le souvenir de votre bonhomie et de
votre cordialite. La Ville de Liege, Monsieur le Bourgmestre, reviendra
dans nos pensees sous l'apotheose des lumieres et des couleurs nimbant
de leur edat la Silhouette merveilleuse de la Premiere Dame de la Cite.

Messieurs les Ministres,
Mesdames, Messieurs,

Avant d'en terminer, permettez-moi d'exterioriser. un senlimenl qui
m'agite puissamment et qui, j'en ai la conviclion, n'est pas uniquement
particulier ä ma personne.

De la magnifique assembiee que nous formons se degage un recon-
fortant sentimenl de cordialite et de conl'iance; j'ai 1 impression que nous
sentons tous que le champ s'en etend ä present bien au delä du domaine
des formules, des hypotheses et des donnees de laboratoires et que le
souvenir des moments passes en commun, aura une repercussion heureuse
dans d'autres reunions d'hommes, qui eux recherchent non pas la con-
naissance de la matiere, mais bien la structure du monde de demain vers
lequel Fhumanite entiere est en marche.

Je leve mon verre en Fhonneur de tous ceux qui de pres ou de loin
ont apporte leur contribution, ä Fceuvre du troisieme Congres des Ponts
et Charpentes.



Allocution prononcee par M. le President Andreae
lors de la visite des travaux de la Jonction Nord-Midi

ä Bruxelles le lundi 20 septembre 1948

Monsieur le President,
Messieurs les Admintstrateurs,
Mesdames, Messieurs,

Les membres de l'Association Internationale des Ponts et Charpentes
qui viennent de participer au Congres de Liege m'excuseront si, apres tant
de discours, je leur impose une fois de plus ma parole. Mais je sais que
vous tous eprouvez le desir d'entendre temoigner votre admiration pour
1'ceuvre grandiose que nous venons de visiler et votre reconnaissance pour
Faimable reception que Fon nous y fait.

Je me charge d'aulanl plus volonliers de ce devoir de president envers
ceux qui sonl responsables de ces travaux et qui ont la grande amabilite de
sacrifier une partie de leur temps precieux pour nous les faire voir et nous
recevoir, que cet ouvrage qui doit faire trait d'union entre les gares du
Midi et du Nord, en forme aussi un enlre le domaine de la technique qui
interesse la majorite des membres de l'A. I. P. C. et celui dont moi-meme
je m'occupe plus particulierement : les souterrains. 11 s'agil bien ici d'un
tunnel, mais d'un tunnel oü la statique el la charpente jouenl un röle
predominant.

C'est la troisieme fois que j'ai 1 avantage de visiter ces travaux, et
meme la deuxieme que j'ai Fhonneur de feliciter et de remercier ses auteurs
au nom de l'A. I. P. C, car nous avons dejä ete recus ici ä Foccasion de la
reunion du Comite Permanent, en octobre 1946 ä Bruxelles, reunion
ä laquelle nous avions decide de reprendre Factivite de notre Association
et d'organiser un Congres en 1948. J'avais dejä eu le privilege de visiler
les travaux en 1938, accompagne du professeur Magnel qui avait bien voulu
mc guider avec grande cornpetence et m'initier aux methodes selon
lesquelles etait assuree la slabiliie de la conslruclion. II faut avoir vu les
travaux ä celle epoque pour bien sc rendre comple des difficultes que les
constructeurs de ce lunnel eurent ä surmonter, car sur une grande longueur
les fouilles etaient encore ouvertes et en cours d'execution. A ces difficultes
causces par la nature, la guerre esl venue en ajouter d'autres et c'est avec
respect que nous constatons le progres accompli malgre tout jusqu'ä
ce jour.

Tous ceux qui parfois sont obliges d'effectuer un voyage au delä de
Bruxelles savent se rendre compte de 1'immense importance pour le trafic
inlernalional de cette Jonclion, qui permettra d'eviter la traversee de la
ville avec bagages, etc., par d'autres moyens de circulalion. Avantage
d'autant plus important que de nos jours le temps et le confort des voyages
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gagnent de plus en plus une importance, souvent exageree, mais dont
la voie ferree doit tenir compte si eile veut soulenir avec succes la concur-
rence d'autres moyens modernes de circulation.

Nous felicitons les initiateurs et les auteurs de ce projet, ainsi que ceux
qui Fexecutent, et nous leur souhailons de pouvoir Fachever sans ineidents
graves qui, jusqu'ici, lui ont eie epargnes, el aussi de trouver, l'ouvrage
une fois acheve, les avantages et le succes qu'ils esperent en obtenir.



Allocution prononcee par M. le President Andreae
lors de la reception ä l'Hötel de Ville de Bruxelles

le lundi 20 septembre 1948

Monsieur l'Eciievin,
Messieurs les Conseillers communaux,

C'est la deuxieme fois que j'ai Fhonneur de prendre la parole en ce lieu
pour exprimer les remerciements de l'A. I. P. C. En oclobre 194G, le Comite
Permanent et le Bureau de notre Association avaient eu Fhonneur dy etre
recus ä Foccasion de leur premiere reunion d'apres guerre ä Bruxelles.
C'est ä celte reunion que le Comite Permanent avait decide de continuer
l'Association et d'organiser un Congres pour 1948. Ce Congres vient d'avoir
lieu ä Liege, et si vous nous voyez ici tous avec un air satisfait, c'est
parce que nous emporlons de ce Congres et de notre sejour en Belgique un
excellent souvenir.

Nous avons trouve en Belgique une ambiance excellentc pour nos
travaux et une cordialite magnifique. Nos collegues beiges qui organisaienl
le Congres n'ont toulefois pas voulu nous laisser partir sans que les congressistes,

donl beaucoup venaient de loin, aient vu plus de votre pays, et ils
desiraienl leur en donner une impression plus generale. Nous n avons pas
ä le regretler, car ä Bruxelles aussi nous nous voyons recus avec la meme
cordialite et nous y Irouvons egalement des Oeuvres techniques interessantes
et des beautes artistiques parmi lesquelles nous devons compler avant tout
ce süperbe edifice qui ne parle pas seulement par ses formes architeclurales
qu'on aimc toujours admirer, mais par toute Fhistoire qu'il a vue. Les
monuments historiques parlent aux generations qui se succedent et leur
transmellent les Iraditions qui assurenl la continuite de tout developpement
et progres. Kn vous remerciant de volre aimable accueil, nous vous feii-
cilons d'avoir pu conserver ce chef-d'cruvre intacl ä travers toutes les
tourmentes, surtout ä travers les horribles evenements de la premiere moitie
de ce siede que nous tous esperions etre un siede de lumiere. Nous vous
quitterons avec le vceu sincere que cet edifice, que vous lous et volre pays
puissiez vivre ä Favenir en paix.
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M. C. Andreae
a. Prolesssur ä l'Ecole polytechnique föderale, Zürich

President de l'Association internationale des Ponts et Charpentes

Messieurs,

Le troisieme Congres de l'A. I. P. C. s'approche de sa fin. Les seances
de travail sont terminees, il ne nous resle qu'ä remercier tous ceux qui
en qualile de President, de Rapporleur ou Secretaire general, ou en prenant
part aux discussions, onl contribue ä les animer et ä les rendre interessantes,

el ä en tirer les conclusions logiques.
Ces conclusions ont ete preparees et redigees pour chacune des seances

de travail par un petit comite compose du President et du Rapporleur general
de la seance, du Secretaire general respeclif et de deux ou Irois repre-

senlanls particulierement compelents en la matiere lr,ailee. Le soin avec
lequel ces conclusions ont ele eiaborees permet d'admettre qu'elles seront
approuvees par Ie Congres. MM. les Secrelaires generaux vont vous les lire
une par une et les soumetlre ä volre approbation. Celles qui ne rencontre-
ront pas d'objection seronl considerees comme adoptees par le Congres.
Si toutefois un membre croyait devoir suggerer une modificalion
quelconque, nous le prions de bien vouloir Fannoncer. Le Secretariat prendra
note de son nom et il sera pric d'envoyer ses suggeslions par ecril au
Secrelarial de l'A. I. P. C. dont vous connaissez tous 1'adresse (Ecole
Polytechnique Federale, ä Zürich) avant le 1" novembre. Apres cetle date, s'il
y a lieu, ces propositions seront disculees par MM. les Conseillers
techniques du Bureau de FA. I. P. C. el MM. les Secretaires generaux qui se
reuniront apres avoir pris Favis de MM. les Rapporleurs generaux el arrc-
teronl definilivement le lexte des conclusions en queslion.

Nous choisissons celle facon de proceder, car vous savez tous qu'il
est impossible de disculer et de rediger des textes dans une assemblee aussi
nombreuse. D'aulre part, nous desirons avancer aulanl que possible Fim-

,pression du Rapport Final afin qu'au moment oü ce rapport paraitra, ce
qu'il contiendra ait conserve toule son aclualite.

Afin de ne pas trop prolonger celle seance, les conclusions ne seront
lues qu'en francais, les textes anglais et allemands elant entre vos mains.

Meine Herren,

Der 3. Kongress der I. V. B. 11. geht zu Kode. Die Arbeitssitzungen
sind beendigl. Es bleibt uns nur übrig, allen, die, sei es als Vorsitzender,
als Generalberichterstatter, Generalsekretär oder als Diskussionsredner
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dazu beigetragen haben, sie zu beleben und interessant zu gestalten, zu
danken, und aus ihnen die logischen Schlussfolgerungen zu ziehen.

Diese Schlussfolgerungen sind von einem Arbeitsausschuss, bestehend
aus dem Vorsitzenden und dem Generalberichlerslaller der beireffenden
Sitzung und dem zuständigen Generalsekretär, sowie zwei oder drei besonders

kompetenten Vertretern des Faches vorbereitet und redigiert worden.
Die Sorgfall, mit der diese Schlussfolgerungen ausgearbeitet wurden,
berechtigt zur Annahme, dass sie kaum besser gemacht werden kennen,
und dass sie daher die Genehmigung des Kongresses finden werden. Die
Herren Generalsekretäre werden Ihnen diese Schlussfolgerungen der Reihe
nach vorlesen und zur Genehmigung vorlegen. Diejenigen, gegen die kein
Einspruch erhoben wird, werden als durch den Kongress genehmigt
betrachtet. Sollte jedoch ein Mitglied glauben, irgend eine Aenderung
vorschlagen zu müssen, so werden wir es bitten, dies hier gleich melden zu
wollen. Das Sekretariat wird seinen Namen notieren, mit der Bitte, seinen
Vorschlag dem Sekretariat der I. V. B. H. (c/o. Eidg. Technische
Hochschule in Zürich) bis spätestens 1. November schriftlich einzusenden. Nach
diesem Datum werden sich, sofern solche Vorschläge angemeldet und
eingesandt wurden, die Technische Berater und Generalsekretäre der
I. V. B. H., nach Einholung der Ansicht der Herren Generalberichterstaller,
zu einer Sitzung zusammenkommen behufs endgültiger Bereinigung der
betreffenden Schlussfolgerungen.

Wir wählen dieses Verfahren, weil es wie Sie ja wissen, ganz unmöglich
ist, in einer so zahlreichen Versammlung Texte zu diskutieren und

zu redigieren. Andererseits wünschen wir das Erscheinen des Schlussberichtes

nach Möglichkeit zu fördern, damit sein Inhalt bei seinem Erscheinen

noch aktuell sei.
Um die Sitzung nicht allzu lang werden zu lassen, werden die

Schlussfolgerungen nur französisch verlesen. Die deutschen und englischen Texte
haben Sie ja in Händen.



Mr. Ewart S. Andrews (x)

Vice-Chairman of the International Association for Bridge and Structural Engineering

Gentlemen,

The Third Congress of Ihe I. A. B. S. E. is nearing its end. The working
sessions are finished and there only remains for us to thank all those who
acted as chairmen, general reporters and general secretaries or who took
part in the discussions and helped to enliven them and make them of
interest and to deduce logical conclusions from them.

These conclusions have been prepared and drawn up for each of the
working sessions by a small committee composed of the Chairman and
the General Beporter of the meeting, the respective General Secretary and
two or three representatives who are specially versed in the subjects dealt
with. The care with which these conclusions habe been drawn up allows
us to State that they are such that it appears to be difficult lo improve upon
them and that they will be approved by the Congress. The General Secretaries

will read them out to you one by one and submit them for your
approval. Those that do not meet with any objections will be considered
as adopted by the Congress. Should, however, any member consider that
he ought to suggest any alleralion whatever, he is requested to mention it.
The Secretariat will make a note of his name and he will be requested to
hand these suggestions in writing lo Ihe Secretariat of the I. A. B. S. E.,
whose address you all know (Swiss Federal Institute of Technology,
Zürich) before November Ist. After that date these proposals will be discussed

by the technical advisers to the I. A. B. S. E. to Ihe Executive Committee
and by the General Secretaries who will meet after having consulled the
General Beporters and draw up the final wording of the conclusions in
question.

We have selected this melhod of procedure because you all know
that it is impossible lo discuss and draw up the exaet wordings in such
large assemblies. And on anolher hand, we wish to expedite as much as

possible the printing of the Final Beport, in order that at the moment
when this report appears it shall conlain everything that is relevant.

In order that this meeting shall not be unduly prolonged, the conclusions

will only be read out in French, as you have the English and German
wording before you.

(') Ce discours constitue la traduetion anglaise du discours de M. C. Andreae.
Diese Rede bildet die englische Übersetzung der Rede von Herrn C. Andreae.
This is the English Version of Professor Andreae's speech.
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Ensuite les deux Secretaires generaux MM. F. Slüssi el P. Lardy, lurent

les conclusions redigees par les Commissions de travail. Les conclusions du
Theme TS furenl acceptees sans modifications; les autres textes ont ete sujets
ä diverses remarques dont il a ete tenu comple dans la redaction definitive
des Conclusions reprises dans le chapilre D (pages 111 et suivantes).

Les representants des pays ci-apres prirenl ensuite la parole pour remercier

brievement le Gouvernement beige, le Comite d'Organisalion beige du
3' Congres et 1 Association Internationale des Ponls el Charpentes :

Finlande (egalemenl au nom du Danemark, de la Norvege el de la
Suede); Grande-Bretagne; Hollande; Italie, Tchecoslovaquie; Hongric.

Les represenlanls de la France, du Portugal el des Elals-Unis exprime
rent leurs remerctmenls au cours du banquet officicl.

*
* *

Daraufhin wurden von den beiden Generalsekretären, Herrn Prof. Dr.
F. Slüssi und Herrn Prof. Dr. P. Lardy die Schlussfolgerungen, wie sie

von den Arbeitskommissionen aufgestellt worden sind, verlesen. Die
Schlussfolgerungen für Thema IV wurden vom Kongress widerspruchslos
genehmigt; zu den übrigen Texten sind verschiedene Bemerkungen
angemeldet worden, die nach Möglichkeil in den unter D) Schlussfolgerungen
und Anregungen veröffentlichten endgültigen Fassungen berücksichtigt
sind (Seite 111).

Hierauf ergriffen Vertreter der nachstehend aufgeführten Länder das
Wort, um in kurzen Reden dem Dank an die Belgische Regierung, das
Belgische Organisalionskomitee des 3. Kongresses und der Internationalen
Vereinigung für Brückenbau und Hochbau Ausdruck zu geben :

Finnland (Zugleich für Dänemark, Norwegen und Schweden);
Grossbrilannien; Holland; Italien; Tschechoslovakei; Ungarn.
Die Vertreter von Frankreich, Portugal und U. S. A. sprachen am

Bankett, das am Abend nach der Schlussitzung folgle, ihren Dank aus.

*
* *

Nexl bolh general secretaries, Professors F. Stüssi and P. Lardy read
the conclusions set up by the working commissions. The conclusions of the
Theme IV have been aecepled without allcralions; ollier lexls were submitted
to various remarks, which were taken inlo aecount for the conclusions (see
chapter D, page 111).

Then tlie representalives of Finland (also on behalf of Denmark,
Norway and Sweden), Great-Britain, Holland, Italy, Czecho-Slovakia and
Hungary expressed Iheir thanks to Ihe Belgian Government, the Belgian
Organizing Commillee of the 3rd Congress and Ihe International Association

for Bridge and Structural Engineering, which thanks from France,
Portugal and U. S. \. were given in Ihe course of the offidal Banquet.



M. C. Andreae
a. Professeur a l'Ecole polytechnique föderale, Zürich

President de l'Association internationale des Ponts et Charpentes

Messieurs,

Nous voici arrives ä la fin du premier Congres d'apres guerre de
l'A. I. P. C. dont nous remportons tous une impression profondt. Cetle
impression esl surtout grande, je dirai meme impressionnante, pour nous,
membres du Bureau et du Comite Permanent, <iui avions decide, il y a

deux ans ä Bruxelles, d'organiser ce premier Congres d'apres guerre, le
troisieme depuis la fondation de l'A. I. P. C, en 1948. Je ne vous cacherai
pas que ce n'etait pas sans quelque inquietude que nous envisag;ons celle
decision, car nous ne savions pas au juste ce que la guerre avait laisse
subsisler de la resonnance qu'avait un appel de FA. I. P. C. dans le monde
des conslructeurs de ponts el de charpentes. Les relations internationales
avaient ete si dechirees, les difficultes de circulation etaient devenues si
grandes, non seuleinenl ä cause des destructions qu'ont subies les moyens
de communication, mais aussi et surtout ä cause des difficultes poliliques
et ä cause de la secousse serieuse cpi'a recue la confiance muluelle enlre
les peuples. Les evenemenls nous avaient aussi obliges d'ecarter de
FA. I. P. C. el de ce Congres les collegrues de plusieurs nalions qui, avant
la guerre, avaient joue un röle d'une cerlaine importance dans notre
Association et ses Congres, el dont allait nous manquer non seuleinenl la colla-
boralion scientifique mais aussi l'apporl malend. Les pcssimistes el aussi
ceux qui, pour une raion ou une autre, n auraient pas ele fäches de voir
sombrer l'A. 1. P. C, nous predisaient Fechec.

Eh bien, ceux-lä onl eu tort, el ce sont les oplimisles qui eurent raison.
L'Association Internationale des Ponls et Charpentes a repris sa marche en
avanl et eile peut dore son premier Congres d'apres guerre la lote haute
et pleine d'espoir pour son avenir. Apres laut d annees d'isolemenl, les
savanls et les ingenieurs des divers pays avaienl, nous venons de le cons-
later, un besoin urgenl de se revoir et d'echanger leurs idees et le resultat
de leurs recherches. II y a lanl ä construire el ä reconstruire que chacun
voudrail sc rendre compte, en comparant ses idees el ses meiliodes ä celles
des autres, s'il esl sur le bon chemin et s'il Iravaille chez lui vraiment de
la facon la plus rationnelle.

Mais ce ne sonl pas seulement les besoins praliques de la profession
qui nous ont lous reunis ici, c'est aussi le besoin pressanl de sorlir de la
gaine elroite qui pendant lanl d annees a scrrc les ämes libres el elevees,
le besoin de passer de nouveau les frontieres, el de revoir des collegues
d'aulrcs nalions, afin de lächer de eomprendre non seuleinenl leur
langage technique, mais aussi leur äme, et de contribucr ä retablir la confiance
muluelle enlre les peuples el les hommes de bonne volonte. Cette possibilile
qu'offrenl les associations internationales et leurs congres, surtout celles
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qui s'occupent de science et de matieres morales el spirituelles, est dans
le moment actuel, oü il s'agit de recreer la Societe humaine, aussi d'une
importance enorme.

Je crois, Messieurs, qu'aux deux points de vue, notre Congres a reussi.
L'ambiance de Liege et la preparation soigneuse tant de la parlie scientifique

que de la partie administrative el recreative onl cree une atmosphere
qui a permis au Congres de se derouler sans accroc et sans grincements
inutiles, de sorte que ses debats ont abouti ä des resultats tangibles el uliles
qui marquent un bon pas en avant dans la marche de la science et de la
technique qui sont cheres ä l'A. I. P. C. Au nom de l'A. I. P. C. je remercie
le Gouvernement beige d'avoir bien voulu accepter notre Congres, de
Favoir facilite et d'avoir bien voulu inviter les Gouvernements avec
lesquels il entretient des relations diplomaliques ä s'y faire representer.

Si je voulais exprimer tous les remerciements que de si nombreuses
personnes merilent, nous ne pourrions pas terminer notre seance ä temps.
Permettez-moi, pour ce qui concerne le travail scientifique, de ne citer,
ä part ceux qui ont produit des contributions ä la Publication Preliminaire
et pris part aux discussions, que MM. les Rapporteurs generaux el MM. les
Prcsidents des seances de travail. Vous ne m'en voudrez certainement pas
parce que ce sont mes compatriotes et collegues ä Zürich, si je nomme
deux noms qui Font bien merite, nos deux Secretaires generaux, les
professeurs Stüssi et Lardy, qui ont fourni un travail de preparalion tres
considerable dont je vous laisse Fappreciation de la qualiie.

Je remercie ici encore une fois tous les Comites el loutes les personnes
qui ont dresse le cadre dans lequel s'est dcroule ce Congres. Impossible
de les nommer tous. Mais ce serait aussi injusle qu'ingral de ne pas citer
le Comite beige d'Organisalion et tout specialement son President, M. Devallee,

Direcleur general des Ponts et Chaussees el President du Groupement
beige de l'A. I. P. C, ainsi que notre Vice-President, M. Campus, qui a
ete un organe de liaison admirable. Je nommerai aussi M. Nihoul qui,
par un aeeident fächeux, a malheureusemenl ete empeche de voir la recolte
de sa semence, et je crois que nous ne pouvons que nous feliciler d'avoir
eu M. Louis comme Secretaire general local du Comite d'Organisation.
Nous remercions aussi tout particulierement l'Universite de Liege qui a
bien voulu nous ouvrir ses porles el nous preler ses Iocaux.

Meine Herren,

Ich bin überzeugt, Sie werden mir zustimmen, wenn ich denen recht
gebe, die diesen ersten Nachkriegskongress der I. V. R. H. als einen grossen
Erfolg betrachten. Schon die grosse Besucherzahl ist als solcher zu buchen.
Das war, nachdem die Vereinigung auf geschmälerter Grundlage weiler-
geführt werden musste, nicht ohne weiteres selbstverständlich. Daher
unsererseits manche Sorge, und andererseits Hoffnungen bei solchen, die
einen Misserfolg der I. V. B. H. nicht ganz ungern gesehen halten. Dieser
Kongress ist ein Beweis, dass dafür, sowie für die I. V. B. H. überhaupt,
ein Bedürfnis bestand. Die sorgfällige Vorbereitung der wissenschaftlichen
Arbeil, sowie die Liebe und Hingebung, womit auch der administrative
Teil des Kongresses vorbereitet und dieser dann empfangen wurde, haben
eine Atmosphäre geschaffen, wie sie seilen bei solchen Anlässen herrscht,
und die eine fruchtbare Arbeil erlaubten. Möge dieser erste Nachkriegs-
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kongress der I. V. B. H. ein Markstein auf dem Wege des Fortschrittes
unserer technischen Wissenschaften sein, und ein druckfester Slein im
Gebäude des Friedens, das aufzubauen wir alle mithelfen möchten.

Gentlemen,

lt would not be right if I did not say a few words in English, English
being also an official language of our Association and ils Congresses. But
wilh regard to my English, please allow me to be short. This Congress
was different from the two first ones by Ihe facl, that in the papers of Ihe
Preliminary Publication as well as in Ihe discussions of the working
meetings, this language took a much larger pari. We are glad for that,
because it shows an increasing interest for our Association and its aims
in Great Brilain and in the U. S. A. I know that not all who spoke English
were Britons or Americans, but this too means lhat in the counlries which,
of the three official languages, prefcr the English one, especially in the
norlhern countries, our Association has progressed and that the I.A.B.S.E.
becomes ever more international. I hope you all will go home quite satisfied
of the Congress and its work

Messieurs.

II ne me reste plus qu'ä vous remercier lous d'etre venus et d'avoir
ainsi prouve volre atlachement et votre interet pour l'A. I. P. C, de vous
souhaiter bon retour et de vous dire au revoir au prochain Congres qui
est prevu pour 1952 en Grande-Bretagne. Quant au Comite Permanent, nous
comptons nous revoir ä Stockholm au printemps prochain.

Avec ceci je declare clos le troisieme Congres de l'Association Internationale

des Ponts et Charpentes.
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I

Moyens d'assemblage et details de la construction en acier

Verbindungsmittel und konstruktive Einzelheiten im Stahlbau

Assembling devices and structural details in steel structures

la

L'etat actuel de la soudure

Der heutige Stand der Schweisstechnik

The present state of welding technic

Ib

Constitution des nceuds d'assemblage

Die Ausbildung der Knotenpunkte

The design of connections

Ic

Stabilite et resistance des toles minces

Stabilität und Festigkeit dünner Bleche

Strength and stability of thin walled structures

Id

Flexion et torsion des poutres ä äme pleine

Biegung und Verdrehung vollwandiger Träger

Bending and torsion of solid web girders

Les echecs dans certains domaines de la construction soudee au cours
des dix ou quinze dernieres annees conduisent ä conclure que la soudabilite
des aciers ne depend pas seulement de facteurs d'ordre metallurgique.
Etant bien entendu qu'ils sont convenablement elabores et debarrasses
de defauts physiques, la soudabilite des aciers de construction doit etre
definie comme l'aptitude ä subir sans insecurite les effets dus au retrait
dans les conditions de I'application (Campus). Partant de cette definition,
la coneeption d'ensemble et la qualite de l'execution qui reievent du seul
construeteur apparaissent comme facteurs essentiels de la bonne tenue des

ouvrages soudes; c'est d'elles principalement que depend le developpement
de ce mode de construction. II y a de nombreux exemples de constructions
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reussies en charpente soudee, mais jusqu'ä ce que des connaissances suppie-
mentaires aient ete acquises, l'emploi de profus de grande epaisseur exige
une prudence particuliere. II est recommande de multiplier et de gene-
raliser les etudes et les essais ayant pour objet d'analyser le phenomene du
retrait et toutes ses consequences.

Les nceuds d'assemblage restent des points tres importants des ponts
et charpentes tant rives que soudes et requierent toute l'attention du
constructeur.

La question du voilement des plaques comporte trois problemes. Dans
le domaine elastique, le probleme mathematique du voilement, compte
tenu de petites deformations, est en principe resolu et les coefficients corres-
pondants peuvent etre calcuies par des methodes numeriques, faciles
ä appliquer. Dans le domaine plastique, les bases d'une theorie correcte du
voilement des plaques (theorie des deformations plastiques locales de
P. P. Bijlaard) apparaissent aujourd'hui comme assurees. Le comportement
des töles minces apres voilement joue un röle important dans la conslruction
legere; il semble que la Solution de cette question soit maintenant proche,
gräce ä une Interpretation convenable des resultats d'essais systematiques.

*
* *

Die Bückschläge der Schweisstechnik in einzelnen Anwendungsgebieten
des Stahlbaues in den letzten zehn bis fünfzehn Jahren haben zur

Erkenntnis geführt, dass die Schweissbarkeit von Stahl nicht nur von der
metallurgischen Seite her bestimmt wird. Die Schweissbarkeit eines
zweckentsprechend hergestellten und fehlerfreien Baustahles ist die Fähigkeit, die
Schrumpfwirkungen im gegebenen Anwendungsfall mit Sicherheit zu
ertragen (Definition Campus). Ausgehend von dieser Definition erscheinen
Entwurf und Güte der Ausführung, die die Aufgabe des Konstrukteurs
darstellen, als grundlegende Faktoren für das gute Verhalten geschweisster

Bauwerke; von ihnen hängt hauptsächlich die zukünftige Entwicklung
der Schweisstechnik ab. Es liegen heute zahlreiche erfolgreiche Anwendungen

der Schweisstechnik im Stahlbau vor, doch sind bis zu einer
vollständigen Beherrschung der Schrumpfwirkungen bei der Schweissung
grosser Profilslärken besondere Vorsichtsmassnahmen notwendig. Weitere
umfassende Untersuchungen und Versuche auf breitester Grundlage zur
Abklärung der Schrumpfvorgänge und ihrer Auswirkungen sind
erwünscht.

Die Knotenpunkte sind bei Brücken- und Hochbauten, sowohl in
genieteter wie in geschweisster Ausführung entscheidend wichtige
Tragwerksteile, die bei ihrer Ausbildung die volle Aufmerksamkeit des
Konstrukteurs erfordern.

Das Beulproblem enthält drei Teilfragen : im elastischen Bereich darf
das mathemalische Problem des Ausbeulens für ausgesteifte und nicht
ausgesteifte, ursprünglich ebene Bleche unter Voraussetzung kleiner
Verformungen als gelöst gelten; es liegen heute dafür auch übersichtliche und
numerisch leicht anwendbare Methoden vor. Die Grundlagen einer
zutreffenden Theorie des plastischen Ausbeulens (Theorie der örtlichen,
plastischen Formänderungen von P. P. Bijlaard) erscheinen heute gesichert.
Das Verhalten dünner Bleche nach dem Ausbeulen, das für den Leichtbau
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wichtig ist, ist durch Auswertung systematischer Versuche ebenfalls einer
Abklärung näher geführt worden.

*
* *

Setbacks in welding technic in certain fields of application of steel
construction during the last ten or fifteen years suggest that the weldability

of a steel is not solely dependent on its metallurgical properties.
Provided that the steel is well manufactured and free from physical
defects, its weldability may be defined as its ability to withstand shrinkage

effects without danger under working conditions (Campus's
definition)

Starting from this definition the general coneeption of the design
and the quality of the execution of the work, which are the responsibility
of the construetor, are seen to be the essentials in good welded construction,

and its further development depends on these factors. There are in
existence many successful examples of welded steel constructions, but
until further knowledge on the subject of shrinkage effects has been
gained, particular precautions have to be taken in welding sections
exceeding small or normal thickness.

It is recommended that the problem of shrinkage and its consequen-
tial effects should be the subject of an extensive programme of analytical
and experimental investigation.

It should be realised that the joints are the most critical points in
both riveted and welded bridges and structures. They require the füll
attention of the designer and fabricator.

There are three interrelated problems in the buckling of slabs. In the
elastic region, the mathematical problem of buckling, assuming small
deflections, may be regarded as having been solved and the critical loads
can be calculated fairly easily. In the plastic region the basis for a cor-
rect buckling theory now appears to be established (P. P. Bijlaard's
theory of local plastic deformations). Finally the behaviour of thin plates
after buckling which is very important in light construction is on the
point of being elueidated from the Interpretation of the results of sys-
tematic investigations.
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II

Nouveaux modes de constructions en beton, beton arme
et beton precontraint

Neuere Bauweisen des Massivbaues

Developments in building structures in concrete and masonry

IIa

Progres realises dans la qualite du beton

Fortschritte in der Beschaffenheit des Betons

Progress realized in the quality of concrete

IIb

Le beton precontraint
Der vorgespannte Beton

Pre-stressed concrete

IIc

Nouveaux types d'armatures metalliques

Neue Armierungstypen
New types of reinforcement

Ild

Ouvrages remarquables executes depuis 1936

Bemerkenswerte Ausführungen seit 1936

Notable structures executed since 1936

Fabrication des betons

Les rapports tres precis au sujet de la fabrication des betons permettent
de tirer des conclusions generales relatives aux donnees qui president ä la
qualite de ces materiaux.

Granulometrie, dosage de l'eau, serrage par Vibration, finesse et regu-
larite chimique des liants, permettent aujourd'hui de prevoir avec une
bonne precision les caracteristiques d'un beton en ccuvre. Dans la
granulometrie, le dosage des fins, qui constituent ce que la plupart des auteurs
appellent le mortier, est d'une importance primordiale. Tout ce qui est
de la grosseur des grains actifs du ciment parait nuisible, tandis que les
grains compris entre 0,25 et 2 mm. jouent un röle essentiel. Leur proportion

doit etre regiee avec precision dans toute fabrication.
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II n'est plus besoin de signaler Fimportance de la valeur indicatrice
du dosage en eau determinee par les methodes de mise en place et les vides
de la granulometrie, cette question est actuellement bien connue et intro-
duite dans les cahiers des charges.

Par contre, les effets reds de la Vibration etaient encore mal determines
dans beaucoup de cas. Les belles etudes communiquees ä ce congres
edairent les bases physiques et les resultats. La definition du rayon d'action
d'un appareil, du lemps d'application, variable suivant la plasticite, la
densite d'armatures et la pression dans la zone envisagee montrent la
necessite du juste choix de la frequence, de la puissance et du nombre des
appareils, repartis dans la masse du beton en coulage.

Enfin, au point de vue de la fidelite des resultats et surtout de la
resistance aux intemperies, il faut utiliser des ciments homogenes ne comportant
que des elements actifs, ä l'exclusion de tout produit inerte introduit au
broyage.

La qualite des materiaux etant indispensable ä toute realisation, la
fabrication des betons, les moyens mecaniques de mise en place et Involution

des caracteristiques des liants doit rester ä l'ordre du jour des prochains
Congres.

Beton precontraint

Le beton precontraint est entre dans la pratique de l'art de l'ingenieur.
Ce procede de construction a permis de realiser dans divers pays un grand
nombre d'ouvrages d'importance diverse allant jusqu'ä des poutres de
bätimenls et de ponts de 50 metres de portee et plus.

Jusqu'ici, ce procede n'a donne lieu ä aucun mecompte.
Un Systeme materiel est dit precontraint elastiquement, quand on y

a cree, avant chargement, dans une, deux ou trois directions, des contrainles
permanentes telles que les divers chargements prevus donnent des effets
quasi totalement reversibles.

Tout Systeme elastique peut etre precontraint; mais la mise sous
precontrainte est particulierement interessante et indiqu6e pour les systemes
non ou insuffisamment coherents.

Le beton est un des materiaux qui peuvent ötre utilement precon-
traints. On realise generalement cette precontrainte en maintenant la
tension des armatures ä l'aide d'ancrages aux extremites ou par adherence.

Une poutre en beton munie d'armatures de section reduite tendues
prealablement, soumise ä des charges croissant jusqu'ä une certaine limite,
fonctionne comme poutre homogene. Au delä de cette limite, le beton de
la zone tendue se fissure et la poutre travaille comme une poutre armee
ordinaire, mais avec une flexibilite accrue en fonction de la reduction de la
section des armatures. Si la charge diminue au-dessous de la limite men-
tionnee, la poutre redevient homogene.

Les deformations locales et generales mesurees sur des poutres en
beton precontraint correspondent beaucoup mieux que dans le beton arme
classique aux resultats du calcul.

L'attention du Congres a ete particulierement attiree sur les avantages
de l'emploi du beton precontraint dans les reprises en sous-ceuvre.

Le Congres rend hommage ä M. Freyssinet qui, en definissant la
precontrainte et en lui donnant des moyens de realisation, a rendu possibles
ses developpements actuels dans le domaine des Ponts et Charpentes.
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*

Herstellung des Betons

Die ausführlichen Berichte über die Herstellung des Betons ermöglichen
einige allgemeine Schlussfolgerungen über die Voraussetzungen, die den
Eigenschalten und der Qualität dieses Baustoffes zu Grunde liegen.

Die Kornzusammensetzung, der Wassergehalt, die Verdichtung mittels
Vibralion, die Mahlfeinheit und chemische Gleichmässigkeit der Bindemittel

erlauben es heute, die charakteristischen Eigenschaften des Betons
mit bemerkenswerter Präzision vorauszusagen.

Vom Standpunkte der Granulometrie aus ist der Gehalt an feinen
Bestandteilen von hervorragender Bedeutung. Das Vorhandensein von
Zuschlagstoffen von derselben Grössenordnung wie die Zementkörner ist
schädlich. Korngrössen zwischen 0,25 und 2 mm Durchmesser spielen eine
wesentliche Bolle, und ihre Kornabstufung muss bei der Herstellung des
Belons auf das Genaueste geregelt werden.

Auf die Bedeutung des Wassergehaltes braucht nicht mehr besonders
hingewiesen zu werden; dieser ist im wesentlichen von der Verarbeitungsari
und von den Hohlräumen der Kornzusammensetzung abhängig. Diese
Frage ist heute geregelt und in die Vorschriften aufgenommen.

Bis jetzt war der Einfluss der Vibration in vielen Fällen nicht genügend
bekannt. Dank der bemerkenswerten Untersuchungen, die an diesem
Kongress bekannt wurden, konnten die physikalischen Grundlagen abgeklärt
und wichtige Ergebnisse erzielt werden.

Von hervorragender Bedeutung erweisen sich der Wirkungsradius und
die Vibrationszeit der mechanischen Vorrichtungen in Abhängigkeit von
der Plastizität der Betonmasse. Daraus ergibt sich, zusammen mit der
Armierungsdichte und dem Vibralionsdruck der behandelten Zone, die
sachgemässe Wahl der Frequenz, der Kapazität sowie der Anzahl der
Vibrationsvorrichtungen, die über die Betonmasse zu verteilen sind.

Es sollen nur homogene Zemente aus aktiven Elementen, unter
Ausschluss jeder nicht aktiven Beimengung, verwendet werden. Dadurch wird
die Begelmässigkeit der Ergebnisse gesichert und die Widerstandsfähigkeit
des Betons gegenüber den Wilterungseinflüssen erhöht.

Die Qualität der Baustoffe bildet die Grundlage für die Verwirklichung
der Bauwerke. Aus diesem Grunde gehören Untersuchungen über die
Herstellung des Betons, seine mechanische Verarbeitung und die Entwicklung

der Zementcharakterisliken zur Tagesordnung der zukünftigen
Kongresse.

Vorgespannter Beton

Der vorgespannte Beton hat in die Praxis des Ingenieurbaus Eingang
gefunden. Mit Hilfe dieser Bauweise ist es gelungen, in mehreren Ländern
eine grosse Anzahl verschiedenartigster Bauwerke auszuführen, und zwar
bis zu Balken mit 50 m und mehr Spannweite, sowohl im Hoch- wie im
Brückenbau.

Bis jetzt hat diese Bauweise noch zu keinen Rückschlägen geführt.
Ein materielles System heisst elastisch vorgespannt, wenn vor dem

Aufbringen der Belastung in einer, zwei oder drei Richtungen solche
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bleibende Spannungen erzeugt werden, dass die verschiedenen
vorgesehen Belastungen beinahe vollständig umkehrbare Wirkungen hervorrufen

Jedes elastische System kann vorgespannt werden; jedoch ist die
Vorspannung vor allem aussichtsreich und zweckmässig für nicht- oder
nur ungenügend kohärente Systeme.

Der Beton ist ein Baustoff, der sich besonders gut zur Vorspannung
eignet. Die Vorspannung wird im allgemeinen dadurch verwirklicht, dass
die Zugspannung in der Bewehrung mit Hilfe von Verankerungen an den
Enden oder durch Haftung aufrecht erhalten wird.

Ein Balken mit vorgespannter, schwacher Armierung, der einer bis
zu einem gewissen Grenzwert wachsenden Belastung unterworfen wird,
verhält sich wie ein Balken aus homogenem Baustoff. Bei Ueberschreitung
dieses Grenzwertes reisst der Beton der Zugzone und der Balken arbeitet
wie ein gewöhnlicher Eisenbetonbalken, jedoch mit einer Biegsamkeit, die
in dem Masse grösser ausfällt, als der Armierungsgehalt kleiner bemessen
ist. Wenn die Belastung unter den erwähnten Grenzwert sinkt, verhält
sich der Balken erneut wie ein solcher aus homogenem Baustoff.

Die an Balken aus vorgespanntem Beton gemessenen örtlichen und
allgemeinen Formänderungen stimmen viel besser mil den Ergebnissen
der Berechnungen überein als diejenigen gewöhnlicher Eisenbetonbalken.

Die Aufmerksamkeit des Kongresses wurde ganz besonders auf die
Vorzüge gelenkt, die sich bei der Anwendung des vorgespannten Betons
auf Unterfangungsarbeiten ergeben.

Der Kongress spricht Herrn Freyssinet seine besondere Anerkennung
aus. Dadurch, dass Herr Freyssinet den Begriff der Vorspannung jsrenau
definiert und Mittel zu ihrer Verwirklichung geschaffen hal, wurde die
heutige Entwicklung der Vorspannung im Gebiete des Hoch- und
Brückenbaues ermöglicht.

*
* *

Concrete making

The very precise reports made on the subject of concrete making
enable general conclusions to be drawn concerning the factors which determine

the quality of this material.
Granulometry, water content, consolidalion by Vibration, fineness and

chemical regularity of Ihe binding elements, enable the properties of the
ensuing concrete to be forecast with considerable exactitude. For Ihe
granulometry, the proportion of fines is of capital importance. Everylhing
which is of the size of the active cement grains appears to be unusable,
while those grains which lie between 0.25 and 2 mm play an essential
role. The proportions of the latler must be controlled wilh precision in all
concrete mixing Operations.

There is no longer need lo emphasize the importance of the water
content, determined by placing methods and granulometry; this question
is now well understood and figures in specifications.

On the other hand, the actual effects of Vibration were in many cases
not known with exactitude. The excellent research work communicated
to Ihis Congress throw much light on both the physical bases of Vibration
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and the results obtained. The definition of the ränge of action of an
apparatus, its Urne of application, both variable according to the plasticity of
the concrele, the density of reinforcement and the pressure in the zone
considered, indicate the necessity of an exaet choiee of the frequency, the
power and the number of vibrators to be distributed amongst Ihe mass
of concrete being cast.

Finally from the point of view of fidelity of results and above all of
resistance to wealher, only homogeneous cemenls must be used conlaining
nothing but active elements to the exclusion of all inert produets from the
mix.

The high quality of materials remaining indispensable, concrete
making, Ihe mechanical means of placing concrele and the development
of the characteristics of cement must remain on the agenda of the next
Congress.

Pre-stressed concrete

Pre-stressed concrete has now become part of the practical work of
the engineer. This method of construction has made it possible to construct
in various countries a large number of important works including beams
in buildings and bridges of 160 feet span and upwards.

Up to now this melhod has not produced a failure.
A material is said to be elaslically pre-stressed when there has been

produced, before loading, in one, two or Ihree directions, permanent
stresses such that the different loads antieipated produce results partly
reversible.

Every elastic system can be pre-stressed but Ihe construclion under
pre-stress is particularly interesting and clear for Systems with insufficient
bond.

Concrete is a material which lends itself lo pre-stressing. This pre-
stressing is usually affecled by mainlaining the tension in the reinforcement

by end anchorage or by bond.
A concrete beam provided with reinforcement of small section

previously stressed resisls loads up to a certain limit in a manner similar to a

homogeneous beam. Beyond Ihis limit the concrete in the tension area
cracks and the beam acts as an ordinary reinforced concrete beam but
wilh increased flexibility according to the reduction in the area of the
reinforcement. If Ihe load comes below this limit the beam reverts to the
homogeneous condition.

The local and general strains measured on pre-stressed concrete beams
correspond almost exactly with those calculated for normal reinforced
concrete.

The attention of the Congress was drawn to the advantages of using
pre-stressed concrete for underpinning and reconstruction work.

The Congress pays homage to M. Freyssinet who — in coneeiving Ihe
idea of pre-stressing and working out methods of carrying it out — has
made possible its application to structural engineering.
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III

Ponts metalliques ä grande portee

Weitgespannte Stahlbrücken

Developments in long-span steel bridges

lila

Considerations techniques et economiques
devant intervenir dans le choix du type de pont

Technische und wirtschaftliche Grundlagen der Systemwahl

Technical and economical considerations in the selection of type

Illb
Ponts suspendus

Hängebrücken

Suspension bridges

nie

Ponts en arc

Bogenbrücken

Long-span arch bridges

Le poids propre des poutres principales des ponts augmentant au delä
de la proportionnalite avec la portee, il importe au plus haut point, dans
le cas des ponts de grande portee, de constituer ces elements porteurs dans
des conditions aussi economiques que possible. II faut chercher l'economie
dans le projet, dans les conditions d'execution et dans Fentretien, par un
choix particulierement minutieux du Systeme porteur ä adopter, de la
nature des materiaux, des charges, des contraintes admissibles, ainsi que
des dispositions pratiques de construction. Les caracteristiques dominantes
de la construction des ponts metalliques modernes sont la simplicite et la
nettete de la coneeplion.

Pour. les portees atteignant 500 ä 600 metres, avec l'emploi d'acier
de haute qualite, les poutres reticuiees ä travees solidaires continues, ä

travees solidaires semi-conlinues (comportant des articulations) et les arcs,
sont des Solutions bien adaptees el economiques, le choix entre ces systemes
devant etre fait en tenant compte en particulier de la nature du sol de
fondation. Pour des portees encore plus grandes, c'est le pont suspendu
avec cäbles en fils d'acier ä haute resistance qui domine sans conteste.
II permet d'atteindre aujourd'hui des portees allant jusqu'ä 1.500 metres
moyennant une coneeption adequate de Fensemble de l'ouvrage.
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La determination aussi exacte que possible des efforts dans les differents

elements des fermes principales des ponts prend une importance
croissante ä mesure que la portee et les possibilites d'utilisation des materiaux

croissent elles-memes. Les methodes de calcul doivent permettre de
tenir compte de cette exigence et doivent etre facilement utilisables par
le constructeur.

Le probleme de I'instabilite aerodynamique des ponts suspendus,
devenu actuel par Feffondrement du pont de Tacoma, a fait entre temps
l'objet d'edaircissements nouveaux. Le danger correspondant peut etre
evite ä Fheure actuelle si Fon realise, pour une portee donnee, des relations
convenables entre la charge permanente, la raideur des poulres de rigidite,
la largeur et une forme convenable de la section du pont. Naturellement
toutes les dispositions constructives doivent etre prises pour reduire dans
toute la mesure du possible Feffort que le vent peut exercer sur l'ouvrage.

*
* *

Da das Eigengewicht der Brückenhauptträger mit wachsender Spannweite

überproportional wächst, ist bei weitgespannten Brücken eine
möglichst wirtschaftliche Formgebung und Ausbildung der Tragkonstruktion

von grundlegender Bedeutung. Die Wirtschaftlichkeit in Entwurf,
Ausführung und Unterhalt muss durch eine besonders sorgfältige Abklärung

der Systemwahl, der Materialart, der Belastungen, der zulässigen
Beanspruchungen sowie der konstruktiven Ausbildung gesucht werden.
Einfachheit und Klarheit der baulichen Durchbildung sind wesentliche
Entwicklungsmerkmale des heutigen Stahlbrückenbaues.

Bis zu Spannweiten von etwa 500 bis 600 m können der durchlaufende
Balken mit oder ohne Zwischengelenke, beide fachwerkförmig und aus
hochwertigem Baustahl, je nach der Art des Baugrundes zweckmässige und
wirtschaftliche Lösungen darstellen. Bei noch grösseren Spannweiten
dominiert eindeutig die verankerte Hängebrücke mit Tragkabeln aus
hochwertigen Stahldrähten, die heute bis zu Spannweiten von 1.500 m rationell

gebaut werden kann.
Die möglichst genaue Erfassung des Kräftespiels in Brückentragwerken

nimmt mil wachsender Spannweite und mit wachsender Materialausnül-
zuii!» an Redeulung zu. Die Berechnungsmelhoden haben diesen Anforderungen

Rechnung zu tragen und sie müssen für den Konstrukteur
übersichtlich anwendbar sein.

Das durch den Einsturz der Tacoma-Bridge aktuell gewordene Problem
der aerodynamischen Unstabilität ist in der Zwischenzeit einer weiteren
Abklärung zugeführt worden. Die Gefahr dieser Unstabilität kann bei
gegebener Spannweite heute durch entsprechende Abstimmung von
ständiger Last, Steifigkeit und Brückenbreite und durch zweckmässige
Formgebung vermieden werden. Dabei sind selbstverständlich möglichst
alle konstruktiven Massnahmen zur Verminderung der Windwirkung auf
das Bauwerk auszunützen.

* *
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The dead load of main carrying Systems increases in rising proporlion
to the span length. In the case of long span bridges it is therefore of basic
imporlance that such Systems be of a form and character mosl economical
in the use of materials. Economy of design, construction and maintenance
is secured by careful selection of type, materials, loads, admissible stresses
and suitable structural details. Simplicity and clarily of general plan, as
well as of details, characlerize the best practice in sleel bridge design today.

For spans up to about 500 lo 600 m continuous or cantilever trusses, or
truss arches, built of high-strength steels, wilh due consideration lo
foundation conditions, offer economical Solutions. For longer spans anehored
Suspension bridges with cäbles of high-strength steel wire become increas-
ingly more economical and aesthetically suitable lhan other types. Today
such slructures are feasible for spans up to at least 1 500 m.

The most accurate analysis of forces is of increasing importance,
especially in view of the trend of increasing ratio of allowable stresses to
ultimate strength.

The problem of aerodynamic stability, dramatically brought to attention

by the collapse of the Tacoma Bridge, has since been widely studied.
For any given span length the danger of aerodynamical instability can now
be avoided by proper selection of dead loads, stiffness, width, and suitable
form of the section of the bridge. Structural possibilities to diminish the
effect of wind on long span bridges deserve further careful study.
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IV

Dalles, voütes et parois en beton arme

Flächentragwerke des Eisenbetons

Slabs and various curved structures of reinforced concrete

IVa

Dalles Champignons

Pilzdecken

Fiat slabs or girderless floors

IVb

Dalles continues

Durchlaufende Platten

Continuous slabs

IVc

Resistance et stabilite des parois et voiles minces et des toits plisses

Festigkeit und Stabilität der Scheiben, Schalen und Faltwerke

Strength and stability of discs and shells in curved or cord form in concrete

IVd

Theorie et execution des barrages arques

Theorie und Ausführung von Bogenstaumauern

Theory and construction of arched dams

Dans le calcul des dalles, parois minces et voiles minces, la rapidite
de la convergence de la Solution rigoureuse est essentielle ä la bonne
conduite des Operations numeriques. La forme meme de la Solution en
depend directement.

Les methodes approchees doivent etre developpees systematiquement
paralieiement aux Solutions rigoureuses. Elles seront caracterisees par leur
simplicite et leur rapidite et devront permettre une estimation de leur
domaine de validite et de l'ordre de grandeur de l'erreur commise.

Les nombreux progres de la theorie des voiles minces ont mis en
evidence Fimportance de la prise en compte de la flexion. Pour certaines
classes de voiles minces, dont les surfaces gauches, Ie probleme reste entier.

Le developpement futur des voiles minces, en rapport avec les portees
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croissantes, exige la mise au point des questions se rattachant aux
problemes de leur stabilite.

Le principe de precontrainte permet d'influencer favorablement les
conditions aux limites et d'alleger certains elements de bord; il peut etre
applique ä Fensemble de la surface du voile mince.

Les mesures sur ouvrages termines et sur modeles sont ä developper
par des methodes de precision.

Le calcul des barrages arques exige que les conditions aux limites
tiennent compte de la deformation de la röche ainsi que de tous les pheno-
menes susceptibles d'influencer considerablement le comportement de
l'ouvrage.

*
* *

Für die numerische Berechnung der Flächentragwerke ist es von
wesentlicher Bedeutung, die strengen Lösungen in gut konvergierender
Form aufzustellen. Der Lösungsansatz selbst ist diesem Grundsatz
anzupassen.

Es sollen, zusammen mit den strengen Lösungen, Näherungsmethoden
auf systematischer Grundlage weiter entwickelt werden. Sie sollen durch
grosse Einfachheit in der Anwendung sowie durch die Möglichkeit der
Abschätzung des Anwendungsbereiches sowie der Genauigkeit
ausgezeichnet sein.

Die theoretischen Fortschritte im Gebiet der Schalentragwerke haben
erwiesen, wie wichtig die Berücksichtigung der Biegung ist. Für die
Begelschalen insbesondere harrt das Problem seiner Lösung.

Die Entwicklung der Schalen, insbesondere die Zunahme der
Spannweiten, erfordert die Abklärung der Stabilitätsverhältnisse.

Die Anwendung der Vorspannung erlaubt eine günstige Beeinflussung
der Randbedingungen und die Reduktion der Dimensionen bei den
Randelementen. Die Vorspannung der Fläche als Ganzes ist heute verwirklicht.

Die Messungen an ausgeführten Bauwerken sowie an Modellen sind
auf Grund von Präzisionsmethoden weiter auszubauen.

Die Berechnung von Bogenstaumauern erfordert eine eingehende
Berücksichtigung der Bandbedingungen, wobei den Verformungen das
Felsens sowie ähnlichen Einflüssen eine hervorragende Bedeulung für das
Verhalten dieser Bauwerke beizumessen ist.

*
* *

It is essential, in the analysis of slabs, walls and thin shells, that the
rigorous Solution should consist of a function which is rapidly convergent.
The nature of the Solution depends on it directly.

Approximate methods must be developed systematically at the same
time as the rigorous Solutions. They must be simple and quick with the
field of application clearly determined and it must be possible to estimate
the error involvcd by the approximation.

The considerable advances made in the analvsis of thin shells has
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brought out the importance of taking bending effects inlo aecount in Ihe
computations.

Information is still required for certain types of thin shells, such as
skew surfaces. Future development of thin shell construction, particularly
with regard to increasing spans, will require consideration of the problem
of stability.

The principle of pre-stressing can be used to modify usefully the
boundary conditions and to lighten the edge beams, and can be applied to
the whole of the shell.

Measuremenls of deformations, using precision instruments, should
be introduced on completed structures as well as on modeis.

In the analysis of arched dams, the assumed boundary conditions
should take into aecount the deformation of the abutments as well as all
other similar effecls which may considerably influence the support to the
structure.
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Analyse de la notion de securite et sollicitations dynamiques
des constructions

Begriff der Sicherheit und dynamische Beanspruchung
von Bauwerken

Analysis of safety and effect of dynamic forces

Va

La securite des constructions

Die Sicherheit der Bauwerke

Safety of structures

Vb

Sollicitations dynamiques des constructions

Dynamische Beanspruchung von Bauwerken

Effect of dynamic forces on structures

La securile d'un ouvrage correspond ä un faible risque de ruine qui
s'exprime, en principe, par une probabilite.

Celle probabilite est, evidemment, difficile ä calculer dans un grand
nomine de cas offerts par la pratique.

II apparait cependant souhaitable qu'on aborde ce calcul en multipliant
les observations et les experiences.

Dans les cas oü celle probabilite pourrait elre appreciee avec une
precision süffisante, eile serait suscepliblc d'etre prise en compte dans les
discussions economiques.

En particulier les caracleristiques des materiaux doivent etre definies
non seuleinenl par leur valeur moyenne, mais par leur dispersion.

Cette connaissance de la dispersion des resultals sera susceptible
d'orienler un contröle efficace de la fabricalion, une recherche des causes
de cette dispersion et des moyens propres ä la reduire.

II est evidemment recommandable de conduire les essais avec discer-
nement et, nolamment, de ne pas nppliquer sans precautions les resultats
d'essais mecaniques obtenus avec une cerlaine sollicitation (traction par
exemple) ä d'autres syslemes de sollicitation (flexion par exemple).

La valeur moyenne d'une caracteristique et surtout de la dispersion
semble dependre de la dimension des eprouvettes pour une meme forme.
Des etudes susceptibles de preparer la normalisntion de dimensions eche-
lonnees seraient souhaitables.
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La sollicitation d'un ouvrage constitue elle-meme une variable aieatoire
dont chaque valeur est affectee d'un coefficient de probabilite qu'il serait
egalement souhailable de pouvoir apprecier.

II serait notamment desirable que des observations statistiques soient
faites dans les differents pays, sur les caracterisques du vent.

L'interpretation des experiences permettra de mieux adapter les
methodes de calcul aux realites physiques, en particulier pour les elements
de details (assemblages, goussets, raidisseurs, contreventemenls, etc.). Des
lors et si les conditions initiales sonl definies de facon süffisante, les

syslemes hyperstatiques presentent generalement une securite superieure
k celle des systemes isostatiques.

La connaissance du mode d'action des forces mobiles ou intermittentes
et de leurs effets dynamiques parait encore affectee d'une grande incertitude
qu'il serait souhailable de reduire progressivement. Quelques etudes
recentes, theoriques et experimentales, repondant aux conclusions du
Congres de Paris (1932), montrent qu'il est possible de realiser des

progres ä cet egard. II convient de les poursuivre.

*
* *

Die Sicherheit eines Bauwerkes entspricht einem geringen Einsturzrisiko,

das grundsätzlich durch eine Wahrscheinlichkeit ausgedrückt wird.
Diese Wahrscheinlichkeit ist offensichtlich in vielen praktischen

Fällen schwierig zu berechnen.
Weitere Beobachtungen und Versuche sind deshalb als Grundlage

solcher Berechnungen erwünscht.
Falls diese Wahrscheinlichkeit mit genügender Genauigkeit beurteilt

weiden könnte, wäre es möglich, sie bei Wirtschaftlichkeilsunlersuchungen
zu berücksichtigen.

Die Materialeigenschaflen im Besonderen sollen nicht nur durch
Mittelwerte, sondern auch durch Angabe ihrer Streuungen bestimmt
werden.

Durch die Kenntnis dieser Streuung wird eine wirksame Kontrolle
der Herstellung, einer Untersuchung der Streuungsursachen und der Mittel
zu ihrer Behebung möglich.

Es ist offensichtlich empfehlenswert, die Versuche unter sorgfältiger
Beachtung der Besonderheiten des Einzelfalles durchzuführen und die
Versuchsergebnisse einer bestimmten Beanspruchungsart (z.B. Zug) nur
mit Vorsicht auf andere ßeanspruchungsarten (z.B. Biegung) zu
übertragen.

Der Mittelwert einer Kenngrösse und besonders ihre Streuung
scheinen bei gegebener Form von der Grösse der Versuchskörper abhängig
zu sein. Es sind deshalb Versuche zur Vorbereitung einer Normalisierung
der Versuchskörper mit abgestufter Grösse erwünscht.

Die Beanspruchung eines Bauwerkes hängt von verschiedenen
Faktoren ab, die ihrerseits mit einer gewissen Wahrscheinlichkeit behaftet
sind. Es wäre ebenfalls erwünscht, auch diese Wahrscheinlichkeiten
beurteilen zu können.

Statistische Beobachtungen über die Windwirkungen in den
verschiedenen Ländern sind ebenfalls erwünscht.



THEME V 133

Die Auswertung von entsprechenden Versuchen wird eine bessere

Anpassung der Berechnungsmethoden an das wirkliche Kräftespiel in
einzelnen Bauteilen (Anschlüsse, Knotenbleche, Aussteifungen, Verbände
usw.) erlauben. Bei genügend festgelegten Ausgangsbedingungen besitzen
statisch unbestimmte Tragwerke im Allgemeinen eine grössere Sicherheit
als statisch bestimmte.

Die Wirkungsweise bewegter und wiederholter Belastungen und ihre
dynamischen Wirkungen erscheinen noch ungenügend abgeklärt; es ist
erwünscht, diese Unsicherheit mehr und mehr zu vermindern. Einige
theoretische und versuchstechnische Untersuchungen entsprechen den
Schlussfolgerungen des Pariser Kongresses 1932 und zeigen die Möglichkeit
von Fortschritten in dieser Richtung. Ihre Fortsetzung ist erwünscht.

*
* *

The safety of a structure involves a slight risk of failure, expressed in
principle by a probability.

This probability is obviously difficult to compute in many cases in
actual practice.

It appears desirable that this problem should be approached by
increasing the number of observations and tests.

In cases where the probability of failure can be assessed with suffi-
cient precision the economical aspects should be given consideration.

The characteristics of the materials should especially be defined not
only by the average values but also by an index of the spread.

This knowledge of the spread of the results may help to adjust
effectively the methods of manufacture and encourage investigation on the
reasons for Ihis spread, and taking proper means for reducing it.

It is obviously recommendable to conduct the test with discrimination
and especially not to apply without precaution results of mechanical tests
obtained for a certain kind of stress (f.i. in pure tension) to other kinds
of stresses (f.i. in flexion).

The average value of one characteristic of the spread seems to depend
on the size of the specimens in the same shape of test. Sludies of stan-
dardising specimen dimensions are desirable.

The loading and the effect of it in a structure forms in itself an
uncertainty of which each component is subject to a coefficient of probability

which should be properly apprehended.
It is for instance desirable that wind studies should be made in each

country.
The interpretation of the experiences should adapt the methods of

compuling to the physical realities, especially with regard to details
(connections, gussels, wind-bracings, stiffeners). If the initial conditions are
sufficiently fixed, statically indeterminate Systems generally present a

grealer safety than statically determinate Systems.
The knowledge of how moving or intermittent loads work and what

their dynamic effects are, is still uncertain. It would be desirable lo reduce
progressively this uncertainty. Recent research, theoretical and
experimental, which corresponds to the conclusions of the Paris Congress 1932,
shows that it is possible to make progress in this respect. This research
should be pursued.
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